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+3  0 Уровень безработицы в Москве по-прежнему низкий 
и составляет всего 0,17 процента, сообщили в столичном 
Департаменте труда и социальной защиты населения.
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Н аправо пой-
дешь — роскош-
ный отель най-
дешь, налево 
пойдешь — от-

правишься в экспедицию в го-
сти к народам Африки, а пря-
мо пойдешь — излечишься 
в грязевых ваннах Крыма. 
Площадка, где проходит MITT, 
пестрит яркими стендами 
и национальными костюма-
ми разных народов России 
и других стран. Здесь два 
огромных зала. Один позволя-
ет гостям отправиться в путе-
шествие по родным просто-
рам: узнать о культуре Даге-
стана или Алтайского края, 
познакомиться с санаторны-
ми курортами или менее ком-
фортными походными тура-
ми. Всего свои предложения 
представили 54 региона Рос-
сии. В другом зале свои луч-
шие места демонстрируют 
36 государств, включая стра-
ны СНГ, Ближнего Востока, 
Индию, Непал, Китай, Вен-
грию, Кубу, Кению и другие.
— Например, впервые в этом 
году на MITT гости смогут уз-
нать об Омане — одном из са-
мых перспективных туристи-
ческих направлений Ближне-
го Востока, — рассказывает 
директор выставки MITT-2025 
Максим Шилов.
Национальный офис по туриз-
му страны организует коллек-
тивный стенд с участием мест-
ных туроператоров, гостинич-
ных сетей и авиакомпаний.
Для участников выставки под-
готовлена насыщенная дело-
вая программа. В ее рамках 

пройдет более 25 тематиче-
ских сессий. Эксперты инду-
стрии туризма и гостеприим-
ства проанализируют тенден-
ции развития рынка и пер-
спективы отрасли.
— Большой раздел 
выставки посвя-
щен оздоровитель-
ному и медицин-
скому туризму. Не-
смотря на схожесть 
терминов, в этом 
году данные отрас-
ли разделены, по-
скольку каждая из 
них имеет свою 
специфику и целе-
вую аудиторию. 
Среди ключевых направлений 
санаторно-курортного отды-
ха, которые презентуют на вы-
ставке, — Крым, Алтай и Ал-
тайский край, Краснодарский 
край и Кавказские Минераль-
ные Воды, — добавил Шилов.

На стенде Крыма гости могут 
узнать о потенциале этого ре-
гиона как лечебного края.
— Только у нас есть знамени-
тые лечебные грязи Сакского 

озера, которые, как доказали 
ученые, намного интенсив-
нее и полезнее других, — рас-
сказывает руководитель мар-
кетингового отдела медицин-
ской организации, которая 
занимается реализацией са-

наторно-курортного лечения 
в Крыму, Ирина Дробышев-
ская. — Они лечат более 40 
болезней, среди которых про-
блемы с опорно-двигатель-
ным аппаратом, дыхательны-
ми системами и кожей. Но 
у посещения грязевых ванн 
есть и множество противопо-
казаний, поэтому мы прово-
дим полную консультацию 
с клиентами, прежде чем они 
приедут к нам, чтобы лечение 
было максимально эффек-
тивным.
К слову, общее количество ту-
ристических поездок по Рос-
сии по итогам 2024 года пре-
высило 120 миллионов. Об 
этом сообщили в Центре стра-
тегических разработок, отме-
тив, что популярность вну-
треннего туризма продолжает 
расти четвертый год подряд.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера в столице 
стартовала Меж-
дународная вы-
ставка туризма 
и индустрии го-
степриимства 
(MITT). Она про-
ходит в 31-й раз. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала, куда 
россияне могут 
поехать в отпуск.

Тенденции

Регионы ждут к себе туристов 
Выставка поможет экспертам обменяться опытом, а гостям 
расскажет о популярных направлениях для путешествий по стране

Наш Крым — 
это уникальный 
лечебный край, 
который будет 
рад гостям 

18 марта. Руководитель маркетингового отдела крымской медицинской организации Ирина Дробышевская подготавливает стенд региона к встрече гостей 
Международной выставки туризма и индустрии гостеприимства. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Высокотехнологичные 
операции стали доступнее
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о доступности операций при 
сердечно-сосудистых забо-
леваниях. 

Москвичам бесплатно стали 
доступны три новых высоко-
технологичных метода прове-
дения сердечно-сосудистых 
операций.
— На их внедрение выделено 
дополнительное финансиро-
вание, — заявил Сергей Собя-
нин.
По его словам, при наличии 
медицинских показаний хи-
рурги могут проводить опера-
ции различными методами. 
Среди них — эндоваскуляр-
ное удаление тромбов из ма-
гистральных вен. 
— Раньше пациенты с тромбо-
зом вен получали лечение пре-
имущественно антикоагулян-
тами, эффективность которых 

была ограничена. Теперь вра-
чи проводят малоинвазивные 
вмешательства через неболь-
шой прокол, доставляя ин-
струменты к месту тромбоза 
по сосудистой сети. Это сни-
жает риск осложнений и уско-
ряет восстановление, — отме-
тил мэр.
Еще один метод — это повтор-
ное протезирование артерий 
с использованием гомограф-

тов. Для пациентов, которым 
ранее проводились операции 
на сосудах, теперь доступно 
повторное малоинвазивное 
вмешательство с использова-
нием биопротезов. Это повы-
шает шансы на успешное ле-
чение и спасает жизни тяже-
лых пациентов.
И третье — это ультразвуко-
вой транскатетерный тром-
болизис. Новая технология 
сочетает введение тромболи-
тических препаратов с уль-
тразвуковым воздействием 
для растворения тромбов 
внутри сосудов. Это особенно 
эффективно при лечении 
тромбоэмболии легочной ар-
терии — повышается безо-
пасность терапии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Двенадцать требований 
президента Орбана к Евросоюзу
Евробюрократия заговорила о том, чтобы вообще 
лишить Венгрию права вето ➔ СТР. 4

РОССИЙСКОЕ ОРУЖИЕ

Автомат Калашникова пятого 
поколения сдает боевой экзамен 
Специалисты Минобороны готовят изменения 
в техническое задание для оружейников ➔ СТР. 5

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Кто и какой ценой создавал 
советскую атомную бомбу
Премьера фильма об этом состоялась на месте 
главных событий — в Сарове ➔ СТР. 7

ГРАФИКА ГОРОДА
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ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИИ 

Международная выставка 
туризма и индустрии госте-
приимства MITT — это зна-
ковый отраслевой форум, 
в котором примут участие 
представители 54 регионов 
России, среди которых 
и новые субъекты. У нашей 
страны огромный потенци-
ал для динамичного разви-
тия туризма и индустрии 
гостеприимства. У нас есть 
разные климатические зо-
ны, уникальные маршруты, 
памятники культуры и ар-
хитектуры, широкие воз-
можности для отдыха и оз-
доровления. А к 2030 году 
президентом страны по-

ставлена задача увеличить 
вклад туризма в ВВП стра-
ны до 5 процентов.

ИННА СВЯТЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ РОССИИ 

Эта выставка крупнейшая 
не только в нашей стране, 
но и в ближнем зарубежье. 
Здесь встречаются профес-
сионалы, готовые предо-
ставить свежие решения 
для индустрии туризма 
и гостеприимства. Поездки 
по России сегодня стано-
вятся все популярнее среди 
наших соотечественников. 
И важно поддерживать 
устойчивый интерес наших 
граждан к истории страны, 
ее культуре и традициям.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

Научились жить 
под санкциями
Вчера президент РФ Влади-
мир Путин (на фото) принял 
участие в работе ежегодного 
съезда Российского союза 
промышленников и пред-
принимателей (РСПП). 

В первую очередь глава госу-
дарства поблагодарил членов 
РСПП за вовлеченность в об-
щественную повестку разви-
тия, за деятельное участие 
в подготовке мер, которые 
укрепляют экономику и суве-
ренитет страны, делают инве-
стиционный, деловой климат 
в России более комфортным 
для бизнеса. 
Также Владимир Путин отме-
тил, что за последние годы 
российский бизнес столкнул-
ся с серьезными вызовами. 
— И в их числе мощное санк-
ционное давление, прежде 
всего ограничения на между-
народные расчеты и опера-
ции на внешних рынках. Эти 
и другие действия в целом 
подрывают свободу торговли 
и инвестиций в мировой эко-
номике, о чем сейчас отдель-
но тоже несколько слов ска-
жу, — объяснил глава госу-
дарства. 
По словам президента России, 
важно, что за это время отече-
ственные предприниматели 
научились работать в услови-
ях санкций, адаптировались 
к ним, продумали и запустили 
альтернативные механизмы 
сотрудничества с зарубежны-
ми партнерами, с теми, кто 
хочет работать. 
— Санкции — это не времен-
ные или точечные меры, это 
механизм системного, страте-
гического давления на нашу 
страну. И как бы ни складыва-
лась обстановка, какой бы ни 
была система международ-
ных отношений, у наших кон-
курентов всегда будет стрем-
ление сдержать нашу страну, 
ослабить ее экономические 

и технологические возможно-
сти, — отметил глава россий-
ского государства.
Владимир Путин дополнил, 
что если раньше западные 
элиты пытались придать это-
му противодействию хоть 
какую-то видимость прили-
чия, то сейчас им, похоже, 
стесняться не нужно.
— Они не только регулярно 
угрожают России введением 
новых санкций, но и штампу-
ют эти пакеты один за дру-
гим. Создается впечатление, 
что и сами инициаторы поте-
ряли счет, сколько ограниче-
ний ввели и против кого, — 
рассказал президент Рос-
сии. — Вот Минфин посчитал. 
Я уверенно могу вам сказать, 
уверенно. 28 595 санкций 
в отношении физических 
и юридических лиц. Это боль-
ше, чем все санкции в отно-
шении всех стран, против ко-
торых вводились санкции, 
причем кратно выше.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

СВЕТОВЫЕ ЭЛЕМЕНТЫ
Светодиодные лампы снижают 
потребление электроэнергии до 30%. 
Расчетный срок службы: 50 000 часов. 
Это примерно 15 лет

К 2030 году городское освещение 
станет полностью светодиодным

80 000 фонарей 
в 2025 году 
оснастят 
модулями 
управления

По данным mos.ru

Москва входит в тройку самых 
освещенных городов мира. В сто-
лице каждый год устанавливают 
современные приборы наружно-
го освещения. В 2025 году их 
число увеличится еще на 32 000.

Современные фонари

 ОСВЕЩЕНИЕ ПЕРЕВЕЛИ 
НА ЛЕТНИЙ РЕЖИМ 
РАБОТЫ ➔ СТР. 3

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Специалисты могут дистанционно:
■ Регулировать яркость освещения
■ Проверять подаваемое напряжение 
■ Контролировать работоспособность 

приборов наружного освещения

827 000
приборов наружного освещения 
установлены на улицах города

65 000
новых фонарей планируется 
установить к 2030 году

Президенты России и Америки 
обсудили дальнейшие шаги 
Президенты России и США 
Владимир Путин и Дональд 
Трамп провели телефонный 
разговор. Диалог продол-
жался более двух часов.

В Кремле раскрыли подробно-
сти разговора. В частности, 
Путин и Трамп продолжили 
подробный и откровенный 
обмен мнениями по ситуации 
вокруг Украины. Российский 
лидер подтвердил принципи-
альную приверженность мир-
ному разрешению конфлик-
та. А также Владимир Путин 
выразил признательность До-
нальду Трампу за стремление 
помочь достижению благо-
родной цели — прекратить 
бои и человеческие потери.
Также Владимир Путин кон-
структивно отреагировал на 
высказанную американским 
коллегой идею реализации 
инициативы о безопасности 

судоходства в акватории Чер-
ного моря. 
Кроме того, президенты Рос-
сии и США затронули ряд 
международных вопросов.  
В частности, обсудили ситуа-
цию на Ближнем Востоке 
и в регионе Красного моря.
В пресс-службе Кремля уточ-
нили, что Владимир Путин 
и Дональд Трамп выразили 
обоюдную заинтересован-
ность в нормализации отно-
шений в свете особой ответ-
ственности за обеспечение 
безопасности в мире.
Во время разговора в ООН за-
явили, что организация ценит 
поддерживание контактов 
между лидерами РФ и США.
— Считаю важным сам факт 
разговора. Для лидеров США 
и Российской Федерации важ-
но быть на связи друг с дру-
гом, мы это ценим, — заявил 
заместитель официального 

представителя генсека ООН 
Фархан Хак.
В ожидании разговора прои-
зошли заметные изменения на 
валютном и фондовом рынке, 
об этом «ВМ» рассказал эконо-
мист Никита Масленников. 
— Сам факт переговоров меж-
ду Путиным и Трампом дал 
мощный толчок для укрепле-
ния рубля. Что будет дальше — 
вопрос открытый, — расска-
зал Никита Масленников. — 
Ближайшую неделю-две мы 
можем говорить о дальней-
шем укреплении рубля. Воз-
можно, к воскресенью доллар 
будет стоить 80 рублей и ме-
нее. До конца марта рубль, 
скорее всего, останется в гра-
ницах 80–85 рублей за доллар. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

ПОДРОБНОСТИ ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

РСПП включает более ста 
отраслевых и региональ-
ных объединений, пред-
ставляющих ключевые 
секторы экономики, в том 
числе и сферу услуг.

СПРАВКА
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Дизайн дает отсылку к первым остановочным пунктам метро

Смена деятельности поможет восстановить ресурсы организма

Лучшие предложения жителей воплотятся в жизнь 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал, 
как будет выглядеть станция 
«Народное Ополчение» новой 
Рублево-Архан-
гельской линии 
метро. Также гла-
ва города сообщил 
о планах по благо-
устройству Ленин-
ского проспекта. 

Столичные власти 
утвердили визуаль-
ную концепцию будущей стан-
ции «Народное Ополчение». 
— По деталям и колористиче-
ским решениям она будет на-
поминать оформление пер-
вых станций метрополитена. 

Так, вдоль платформы распо-
ложат два ряда колонн со 
встроенной подсветкой, об-
разующих своды. Похожий 
прием можно увидеть на 
«Кропоткинской», построен-
ной еще в 1935 году, — сооб-
щил Сергей Собянин.
В дизайне этой станции пре-

обладают серые 
и красные цвета. 
Все материалы от-
делки — отече-
ственного произ-
водства.
— Станция будет 
неглубокого зало-
жения, с двумя ве-
стибюлями и вы-

ходами на улицу Демьяна 
Бедного, а также к проспекту 
Маршала Жукова. Южный 
вестибюль соединят пере-
садкой со станцией «Народ-
ное Ополчение» Большой 

кольцевой линии. На сегодня 
объект готов на 55 процен-
тов, — уточнили в столичной 
мэрии.
Напомним, длина Рублево-
Архангельской линии метро 
с 12 станциями превысит 
27 километров. Ее запуск 
улучшит транспортное обслу-
живание около миллиона жи-
телей семи центральных, за-
падных и северо-западных 
районов сто лицы. 
— Рублево-Архангельская ли-
ния метро протянется на севе-
ро-западе столицы от между-
народного делового центра 
«Москва-Сити» до Рублево-
Архангельского за МКАД, 
а в перспективе придет в под-
московный Красногорск, — 
уточнили в Градостроитель-
ном комплексе Москвы.
Новая радиальная ветка полу-
чит 17-й номер и графитовый 

цвет на схеме. Благодаря вво-
ду всех ее станций пассажи-
ры получат дополнительные 
маршруты поездок с пересад-
ками на Большую кольцевую, 
Солнцевскую, Филевскую, Ар-
батско-Покровскую ветки ме-
тро и МЦК. Будет удобнее до-
бираться до популярных мест 
отдыха в районе Строгино. 
Проще станет доехать и до 
перспективного делового 
района в Рублево-Архангель-
ском. Также снизится нагруз-
ка на Арбатско-Покровскую 
и Таганско-Краснопреснен-
скую линии метрополитена, 
а уменьшение интенсивности 
движения автотранспорта по 
Рублевскому шоссе и про-
спекту Маршала Жукова улуч-
шит экологическую ситуацию 
на северо-западе города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в Москве созданы 
все условия, чтобы зани-
маться спортом и поддержи-
вать в тонусе свою физиче-
скую форму круглый год. Ру-
ководитель инструкторской 
службы «Новой лиги» на Во-
робьевых горах, тренер 
по горным лыжам, скалола-
занию и роликовым конькам 
Роман Правдин дал советы, 
как начать тренироваться 
в любое время года. 

Первым и самым важным 
аспектом для поддержания 
своего здоровья и хорошей фи-
зической формы Роман Прав-
дин называет регулярность. 
— Без систематического под-
хода и занятий 2–3 раза в неде-
лю добиться результатов не-
возможно, — отмечает он. — 
На этапе вовлечения стоит 
выработать график: понять, 
когда можно и удобно трени-
роваться, подобрать понра-

вившуюся дисциплину, изу-
чить ее для себя.
Привычка заниматься обычно 
выработается через три неде-
ли — месяц. И тогда постоян-
ные тренировки начнут при-
носить удовольствие.
— Появится больше энергии, 
да и рабочий день станет ак-

тивнее, интереснее, разноо-
бразнее благодаря тому, что 
вы начнете его с зарядки, про-
бежки, плавания, катания на 
роликах или другого вида 
спорта, — Роман Правдин ре-
комендует не смешивать мно-
го дисциплин, а выбрать кон-
кретные занятия с учетом сво-

их потребностей и состояния 
здоровья. 
По его словам, баланс между 
работой, домашними обязан-
ностями, отдыхом и спортом 
в любом его проявлении будет 
найден в том случае, если чело-
век поставит для себя цель — 
быть здоровее, успешнее, ак-
тивнее. 
— Благодаря смене деятель-
ности мы можем поддержать 
и восстановить свой ресурс. 
Но за быстрым результатом 
лучше не гнаться, — преду-
преждает Роман Правдин, де-
лая акцент на том, что в ре-
жим тренировок нужно вхо-
дить постепенно, без перегру-
зок и надрыва.
Выбрать удобное место для за-
нятий, по его словам, сегодня 
не проблема. В парках, дворах 
и скверах есть хорошо обору-
дованные спортивные пло-
щадки. Много спорткомплек-
сов работают в сезоны.
— К примеру, на горных лы-
жах учиться ездить и кататься 
можно не только всю зиму, но 
и весь март, — говорит Роман 
Правдин. 

Основные места для таких 
тренировок есть на Воробье-
вых горах, в районах Крылат-
ское, Ясенево, Северное Буто-
во и других, а также в ближай-
шем Подмосковье. 
Кроме того, тренер отмечает, 
что за последние годы расцвет 
получили набережные. Они 
стали потрясающими места-
ми для пеших и беговых 
маршрутов. Здесь же устраи-
вают уличные воркаут-пло-
щадки. Растет в городе и чис-
ло открытых и закрытых бас-
сейнов. 
— Или другой пример: скало-
лазание, — продолжает Роман 
Правдин, — это один из не-
многих видов спорта, кото-
рый тренирует все группы 
мышц, вырабатывает при по-
стоянных занятиях стратеги-
ческое и тактическое мышле-
ние. К тому же это развиваю-
щий вид спорта и для взрос-
лых, и для детей. 
Скалодромов в Москве тоже 
немало. Так что заниматься 
есть где.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На платформе «Город идей» 
до 25 марта можно предло-
жить свои идеи по развитию 
спорта в столице. К участию 
приглашают всех москвичей. 
«ВМ» узнала, как внести 
свою инициативу и что пра-
вительство Москвы делает 
для популяризации спорта 
в городе. 

Желающих внести свой вклад 
в формирование спортивного 
досуга в столице немало. Уже 
сейчас на платформе собрано 
более четырех тысяч идей, 
а сайт посетили свыше 38 ты-
сяч пользователей. 
— Москва по праву считается 
центром спортивной жизни 
России, — отметил министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента спор-
та Алексей Кондаранцев. — 
Здесь проходят соревнования 
мирового уровня, начинают 
свою карьеру ведущие атле-
ты, работают самые квалифи-
цированные специалисты, 
а количество занимающихся 
физической культурой растет 
из года в год. Все это не было 
бы возможно без москвичей 
и их неравнодушного отноше-
ния к спорту. А благодаря ме-
диаплатформе «Город обсуж-
дает московский спорт» вно-
сить свои предложения и идеи 
станет еще проще.
Сегодня спортом на регуляр-
ной основе занимаются более 
6 миллионов жителей столи-
цы. Правительство города де-
лает все необходимое для раз-
вития спортивной инфра-
структуры и повышения уров-
ня доступности спорта. 
В ближайшие три года в горо-
де построят 36 спортивных 
объектов, часть из них возве-
дут на средства инвесторов.
— Сейчас идет реализация 
30 проектов. Так, в 2025 году 
планируется завершить стро-
ительство физкультурно-оз-
доровительного комплекса 
в районе Северное Измайлово 
площадью около 10 тысяч ква-
дратных метров. Он располо-
жен внутри жилого массива 

и даст возможность жителям 
района заниматься спортом 
рядом с домом, — поделился 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства 
Владимир Ефимов.
Он также сообщил, что в сле-
дующем году планируется за-
вершить строительства трех 
спорткомплексов с бассейна-
ми. Они расположены в райо-
нах Левобережный, Лосино-
островский и Москворечье-
Сабурово.
В городе реализуются и мно-
гочисленные проекты, попу-
ляризирующие массовый 
спорт. Так, в 2024 году в про-
ектах «Мой спортивный рай-
он» и «Спортивные выход-
ные» приняли участие более 
212 тысяч человек. Бесплат-
ные открытые тренировки 
проходят в разных районах 
Москвы. Записаться можно 
через сайт проектов, выбрав 
для себя удобный день, время 
и понравившийся вид спорта.
Большой популярностью у го-
рожан пользуется плавание. 
По данным Департамента 
спорта, им занимаются при-
мерно 600 тысяч человек.
— Функционирует 1566 чаш 
бассейнов, из них 23 — с до-
рожками длиной 50 метров, — 
сообщили в департаменте. — 
Бассейны расположены 
в 1383 городских, федераль-
ных и частных учреждениях 
спорта, образования, культу-
ры, здравоохранения и других 
объектах.
Еще один популярный вид 
спорта — футбол. Им регуляр-
но занимаются около 350 ты-
сяч человек. Более 105 тысяч 
детей и взрослых регулярно 
занимаются фигурным ката-
нием. В столице работает 
125 крытых всесезонных кат-
ков и более 1,3 тысячи сезон-
ных площадок, где тренируют-
ся профессионалы и любители.
Кстати, заниматься спортом 
теперь еще и выгодно. В Де-
партаменте финансов Мо-
сквы рассказали, что при вы-
полнении нормативов ком-
плекса «Готов к труду и оборо-
не» (ГТО) москвичи могут 
оформить налоговый вычет.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Симпозиум 
«Визуальный 
и словесный текст 
в киноархиве»

 Чеховская
Козицкий пер., 5
Госинститут искусствознания
20 марта, 9:30, бесплатно
Ученые, ведущие специалисты 
и другие участники обсудят 
с научной точки зрения историю 
создания фильмов, реконструк-
цию экранного замысла.

Пленарная сессия
«EdTech Conf: объеди-
нение сил для будущего 
образования»

 Деловой центр
Пресненская наб., 10
АНО «Цифровая экономика»
21 марта, 10:30, бесплатно
Эксперты обсудят тренды 
и стратегические направления 
цифровой индустрии. Основная 
задача — создание единой 
площадки для взаимодействия 
между образовательными 
технологическими компаниями, 

государственными регулятора-
ми и экспертами. 

Встреча
«Время национальных 
брендов»

 Красносельская
Ул. Русаковская, 1
Музей времени и часов
21 марта, 11:00, бесплатно
Эксперты поделятся опытом 
и видением будущего нацио-
нальных брендов. Обсудят мар-
кетинг в ювелирном искусстве.

Конференция 
«Поступательное 
развитие в градостро-
ительстве: точки роста 
отрасли»

 Маяковская
Ул. 2-я Брестская, 6
ГБУ «Мосстройинформ»
21 марта, 9:00, бесплатно
Эксперты обсудят векторы 
развития современных городов 
и расскажут о формировании 
стратегий развития в изменив-
шихся экономических условиях.

БИЗНЕС-АФИША

Июль 2024 года. Роман Правдин в выездном лагере 
в Софийском ущелье Архыза

Природа как часть 
новых проектов 

Окружающая среда оказывает на де-
тей колоссальное влияние. В некото-
рых методиках образования ее даже 
называют третьим учителем. Цвет 
стен, расстановка мебели, организа-
ция пространств для занятий и отды-
ха, даже выбор растений для оформле-
ния двора — от этого зависят безопас-
ность, комфорт, физическое и мен-
тальное развитие детей. 
Опираясь на многолетний опыт про-

ектирования и строительства школ и детских садов, ар-
хитекторы выработали свои подходы. Так, к примеру, 
в детском саду ребенок впервые открывается миру, поэ-
тому здесь должно быть комфортно. Для этого мы про-
ектируем здание так, чтобы оно было ориентировано 
на маленького ребенка и его восприятие пространства. 
Важно уделить особое внимание входной зоне: вести-
бюль должен быть гостеприимным, светлым, с высоки-
ми потолками. Кроме того, в детском саду необходима 
релакс-комната, где ребенка можно успокоить.
Также важно не забывать, что 
маленькие дети лучше всего 
учатся в игре. Для создания игро-
вого пространства можно на по-
крытии нарисовать классики, на 
стенах на безопасной высоте 
предусмотреть элементы для ла-
занья.
В коридорах и рекреациях обыч-
но размещают доски для рисова-
ния, также добавляют в инте-
рьер крупные конструкторы, 
кубики, аппликации. Эти ин-
струменты помогают развивать 
фантазию, воображение — одни 
из самых важных навыков для 
подрастающего ребенка.
Заботу важно проявлять и ко 
взрослым — родителям и сотруд-
никам детского сада. За это отве-
чают зона приема посетителей 
и переговорная комната, а также 
отдельные помещения для педа-
гогов, где они могут отдохнуть.
А вот перед архитекторами школ стоит сложная и более 
масштабная задача — сделать учебное заведение ком-
фортным для учеников и учителей, с рабочей обстанов-
кой в классах и местами для отдыха и социализации. 
В школе обязательно должно быть общественное ядро. 
Это пространство, где ученики и педагоги могут общать-
ся и заниматься творчеством. Им могут быть вестибюль, 
атриумное пространство, библиотека или столовая. Глав-
ное, чтобы общественное ядро совмещало несколько 
функций: могло быть местом для общения, самообразо-
вания, работы в группах, отдыха.
Современные дети порой бывают оторваны от природы, 
хотя контакты с ней очень важны: так они укрепляют им-
мунитет, развивают кругозор, помогают снизить стресс 
и тревогу. Нашими решениями мы стараемся преодолеть 
этот разрыв: с помощью зеленых зон во дворе, «садиков», 
где дети могут самостоятельно выращивать растения.

НАИЛЯ ТАЛИПОВА
АРХИТЕКТОР

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

На Ленинском проспекте 
в этом году высадят липы 
и вязы. Мэр Москвы 
Сергей Собянин отметил 
важность обновления зе-
леных насаждений у ма-
гистрали. Специалисты 
ведут благоустройство 
поэтапно. Так, с 2021 
по 2023 год на Ленинском 
проспекте высадили поч-
ти 1,6 тысячи деревьев, 
в основном на участках 
ближе к МКАД. В 2025-м 
планируют провести ком-
плексное озеленение 
исторической части Ле-
нинского проспекта — 
между Садовым кольцом 
и площадью Гагарина.

КСТАТИ

Досье
Роман Владимирович 
Правдин родился 28 де-
кабря 1985 года в горо-
де Ростов-на-Дону. 
Его мама, увлекающаяся 
альпинизмом, участница 
сборной СССР по этому 
виду спорта, брала с со-
бой сына в горы с ранне-
го возраста. Увлечение 
переросло в профессио-
нальные занятия, и уже 
в школе Роман был 
участником региональ-
ной юниорской коман-
ды. После школы полу-
чил высшее образова-
ние, окончив строитель-
ный вуз. Также имеет 
три дополнительных об-
разования (тренер 
по горным лыжам, гид-
проводник в горах, ин-
структор). Более 15 лет 
живет в Москве, являет-
ся инструктором по гор-
ным лыжам. 

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, какое оформление 
получит станция «Народное Ополчение» новой линии метро, как горожане могут принять участие в развитии московского спорта, чем полезны бизнес-миссии, которые 
организует Московский экспортный центр, каким образом метавселенные помогают продвижению товаров и услуг и многое другое.

Бодрое утро

Город в деталях

День мэра
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Облик станции «Народное Ополчение»

По данным mos.ru

Предложить идею 
по интересующим 
темам до 25 марта

Поделиться своим 
мнением в обсужде-
ниях

Получившие 
наибольшую под-
держку идеи будут 
реализованы

КАК ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ОБСУЖДЕНИИ 

Сбор инициатив по развитию московского спорта 

ПОРТАЛ МОСКОВСКИЙ СПОРТ
■  Цифровые сервисы для регулярных 

занятий горожан спортом
■  Цифровые сервисы для вовлечения 

жителей в спортивный досуг
■  Удобство пользования порталом 

и мобильным приложением

Принять участие в семи 
тематических обсуж-
дениях

Найти интересные спор-
тивные мероприятия

Увидеть фото- и видео-
репортажи с прошедших 
спортивных событий

СПОРТИВНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА
■  Новый стандарт городского 

спортивного объекта
■  Новый стандарт спортивного 

благоустройства

ТАКЖЕ ДО 31 МАРТА МОЖНО

СПОРТИВНЫЕ ТРАНСЛЯЦИИ
■  Новые виды спорта для организации 

трансляций
■  Новые спортивные мероприятия 

для организации трансляций

СПОРТИВНЫЕ ФЕСТИВАЛИ В ГОРОДЕ
■  Расширение программы спортивных 

событий и фестивалей
■  Изменение форматов проведения 

мероприятий
■ Новые площадки проведения

120 
баллов городской 
программы лояльности 
«Миллион призов» 
получат участники 
за успешное выполнение 
задания

1 2 3

Благоустройство
Территорию вокруг озе-
ленят, тротуары выложат 
плиткой, установят энер-
госберегающие фонари. 

Подсветка
В вечерние часы вход 
на станцию подсветят ори-
гинальные светильники. 

Цветовые 
решения
По утвержденной 
концепции в ди-
зайне станции 
преобладают серые 
и красные цвета. 

Вестибюль
Вход на станцию будет 
расположен близко к до-
роге и жилому кварталу. 
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Метавселенные формируют цифровую и креативную экономику

В «Сколково» прошел семи-
нар лаборатории креативных 
индустрий «Креативная сфе-
ра. Экономика впечатлений: 
бизнес и виртуальные ми-
ры». Эксперты рассуждали 
о метавселенных, которые 
стали не просто трендом, 
а полноценной экосистемой, 
формирующей цифровую 
и креативную экономику.

Лаборатория креативных ин-
дустрий была открыта в Мо-
сковской школе управления 
«Сколково» в прошлом году.
— Главная миссия лаборато-
рии — содействие развитию 
креативных индустрий в Рос-
сии и за ее пределами, а также 
исследование и продвижение 
глобальных трендов в этой 
сфере, — рассказала руково-
дитель лаборатории Лидия 
Рой. — Одно из ключевых на-
правлений — проведение ис-
следований по выявлению 

и изучению глобальных тен-
денций в креативных инду-
стриях. Для нас интересным 
открытием в ходе исследова-
ния «Экономика впечатлений 
в координатах виртуальных 
миров» стало представление 
о метавселенных как о следу-
ющем этапе развития соц-
сетей.
Однако их главное отличие от 
социальных сетей — иммер-
сивность, которая обеспечи-
вает более глубокий эффект 
погружения и повышает во-
влеченность пользователей. 
Для бизнеса метавселенные 
открывают новые возможно-
сти более тесного взаимодей-
ствия с аудиторией: бренд мо-
жет стать частью виртуальной 
идентичности пользователя, 
что усиливает эмоциональную 
связь в рамках маркетинговых 
кампаний.
— Распространено мнение, 
что метавселенные ограниче-
ны игровыми сценариями, но 
на самом деле они выходят да-
леко за пределы индустрии 
развлечений, — отметила Ли-
дия Рой. — Эти цифровые про-

странства могут интегриро-
ваться в повседневные рабо-
чие процессы, становясь пол-
ноценными инструментами 
для корпоративного управле-
ния. Например, можно вне-
дрить HR-инструменты для 
адаптации новых сотрудни-
ков: погружение в 3D-среду 
делает процесс знакомства 
с компанией более нагляд-
ным и увлекательным. Кроме 
того, такая форма адаптации 
позволяет отслеживать, на 
каком этапе у сотрудника воз-
никают сложности, и опера-
тивно реагировать на них. 
И это лишь небольшая часть 
того, что можно реализовать 
в мета вселенных. 
Сегодня виртуальные миры 
способны интегрировать 
практически все существую-
щие форматы социального 
взаимодействия — от рабочих 
встреч и образовательных 
программ до культурных ме-
роприятий и шопинга, при 
этом масштабируя их до гло-
бального уровня.
— Для государственных уч-
реждений исследования ста-

новятся инструментом, кото-
рый помогает принимать бо-
лее точные управленческие 
решения и разрабатывать эф-
фективные программы под-
держки креативной экономи-
ки, — поясняет Лидия Рой. — 
В планах — запуск образо-
вательной программы для 
продюсеров. Это проектно-об-
учающая программа, которая 
поможет продюсерам пройти 
путь от создания идеи до пре-
зентации проекта перед по-
тенциальными инвесторами, 
руководителями площадок 
и источниками поддержки. 
Руководитель лаборатории 
креативных индустрий доба-
вила, что в исследовании пла-
нируется оценить текущий 
уровень ESG-практик в рос-
сийской культурной сфере, 
изучить лучшие мировые 
практики. Особое внимание 
будет уделено традиционным 
культурным организациям 
и проектам: музеям, галере-
ям, театрам, фестивалям, арт-
кластерам.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

В ситуационном центре горо-
да Москвы состоялся бизнес-
диалог предпринимателей 
с представителями посоль-
ства Мексики, организован-
ный Московским экспортным 
центром (МЭЦ). Вчера «ВМ» 
узнала, как город помогает 
компаниям осваивать новые 
рынки. 

Во встрече приняли участие 
30 столичных компаний, за-
интересованных в выходе на 
мексиканский рынок. Между-
народное мероприятие в ос-
новном было посвящено во-
просам продвижения меди-
цинских и фармацевтических 
товаров и услуг. В ходе бизнес-
диалога экспортеры узнали 
о ключевых особенностях ра-
боты с медицинским рынком 
Мексики, а также получили 
возможность познакомиться 
с медицинским кластером ре-
гиона Халиско и обсудить пер-
спективы сотрудничества. 
Руководитель отдела лекар-
ственных средств, медицин-
ского оборудования, средств 
протезирования и гигиени-
ческой продукции Комиссии 
по выдаче разрешений на 
медицинскую деятельность 
COFEPRIS Эриберто Марти-
нес Маркес рассказал москов-
ским предпринимателям 
о процессе сертификации ме-
дицинских изделий в Мекси-
ке, что вызвало большой ин-
терес у представителей биз-
неса, учитывая большое ко-
личество тонкостей в этом 
вопросе. Он подробно объяс-
нил, какие документы требу-
ются, какие органы занима-
ются сертификацией, сколько 
времени занимает процедура 
и к кому можно обратиться за 
поддержкой. 
— Обычно на такие кабинет-
ные исследования уходит 
много времени, а здесь мы по-
лучили всю необходимую ин-
формацию напрямую. И, ко-
нечно, самая важная новость 

для нас — подтверждение то-
го, что наша продукция может 
быть зарегистрирована и по-
ставляться на рынок Мексики 
с российскими документами 
и сертификатами качества, — 

поделилась директор экспорт-
ных продаж одной из москов-
ских компаний по производ-
ству дезинфицирующих меди-
цинских средств Анастасия 
Скрипник.
Встреча стала одной из важ-
ных ступеней в предстоящем 
сотрудничестве двух стран. 
19–21 августа в Мехико прой-
дет бизнес-миссия, в рамках 
которой московские предпри-
ниматели смогут наладить 
контакты с местными партне-
рами и детально изучить тре-
бования рынка. Пока участ-
ники встречи обменялись 
контактами с мексиканскими 
компаниями для дальнейше-
го взаимодействия.
Посол Мексики в России Эду-
ардо Вильегас Мехиас отме-
тил, что сотрудничество в дан-
ной области очень важно, 
и сказал, что встреча прошла 
очень продуктивно и весьма 
позитивно.
Всего на этот год запланиро-
вано 14 международных вы-
ставок и 16 бизнес-миссий. 
Они пройдут в 23 странах, 
включая Китай, Индию, Мек-

сику, Чили, Эфиопию и Бело-
руссию. Важно, что все расхо-
ды на аренду и обустройство 
площадок, а также организа-
цию переговоров и расходы 
на услуги переводчиков возь-
мет на себя город. 
— Приятно, что город помога-
ет разобраться во многих ню-
ансах международной торгов-
ли. Особенно в том, что каса-
ется тонкостей каждого из 
рынков, потому что каждый 
покупатель из других стран 
требует особого подхода, ис-
ходя из культуры, восприятия, 
потребительских привы-
чек, — рассказал представи-
тель одной из компаний-экс-
портеров Юрий Дмитриев.
Большой популярностью за 
рубежом пользуются также 
косметика, продукты пита-
ния, лекарства московского 
производства. Сейчас пред-
приниматели города активно 
работают над поставками за 
рубеж технологического обо-
рудования и лекарственных 
препаратов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

12 марта. Руководитель лаборатории креативных индустрий 
Лидия Рой. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

Производители медоборудования начнут 
поставлять свою продукцию в Мексику

Сегодня героем нашей 
рубрики стал начальник 
участка испытаний 
предприятия по производству 
инновационных источников 
света Александр Горшков. 
После службы в армии 
он работал в милиции 
и параллельно учился 
в Московском 
радиотехническом институте, 
а по окончании учебы 
в 2003 году ему предложили 
работу на этом заводе. 
И с тех пор Александр 
трудится на предприятии, 
которое специализируется 
на контрактной сборке 
излучающих модулей 
на базе полупроводниковых 
излучателей света. В задачи 
Александра входит проверка 
модулей на герметичность, 
устойчивость 
к термошоковым испытаниям 
в условиях –80 градусов 
и +45 градусов Цельсия, 
а также проверка 
работоспособности.
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

В обновленных школах появится 
самое современное оборудование.
51 школу, которые откроются в этом году после проведе-
ния модернизации по программе «Моя школа», оснастят 
современным учебным оборудованием. Ученики смогут 
проводить работы и исследования, используя цифровые 
микроскопы, лазерные гравировщики, 3D-принтеры 
и многое другое. Всего планируется поставить порядка 
3000 единиц нового оборудования 11 видов.
■
Городское наружное освещение 
переведено на летний режим работы.
— Световой день увеличивается, поэтому внесли необхо-
димые изменения в график работы городского наружно-
го освещения. Уличное освещение и архитектурно-худо-
жественную подсветку зданий перевели на летний режим 
работы, теперь их включают позже, а выключают рань-
ше, — сообщил заместитель мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков.
■
После ремонта открылся офис 
«Мои документы» района Арбат.
Офис находится в переулке Сивцев Вражек. В обновлен-
ном пространстве созданы все условия для маломобиль-
ных граждан, также открылся кабинет, где можно в нетор-
жественной обстановке зарегистрировать брак, для са-
мых маленьких посетителей в центре «Мои документы» 
оборудовали игровой уголок, где дети смогут увлекатель-
но провести время. Кроме того, в здании отремонтировали 
кровлю и фасад, обновили входную группу. 

Руководитель отдела маркетинга 
крупного оператора мобильной 
связи Надежда Замятина 
прогуливается по Дмитровскому 
переулку. После реконструкции 
здесь появились широкие 
тротуары, на проезжей части 
сделали карманы для парко воч-
ных мест, из них три места 
оснащены зарядными 
устройствами для электро-
мобилей. Есть и велопарковки. 
Для устранения подтоп лений 
расширена водо сточная сеть 
и установлены семь новых 
дожде приемных решеток. 
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

2025

Дмитровский переулок — 
небольшая улочка, связывающая 
Большую Дмитровку и Петровку. 
До благоустройства переулок 
был не самым привлекательным 
местом в столице. По дороге 
сложно проехать и из-за 
припаркованных на узком 
пространстве машин, и из-за 
плохого состояния дороги. 
Да и разметка почти вся стерта. 
Некомфортно и пешеходам — 
тротуары узкие, нет места, 
где можно присесть отдохнуть. 
Не добавляют красоты этому 
историческому уголку Москвы 
и линии воздушных проводов. 

2020

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО

Будущее сейчас

Точка роста

Московский экспортный 
центр (МЭЦ) — это ин-
ститут развития, создан-
ный правительством 
Москвы в 2017 году для 
оказания предпринима-
телям города мер под-
держки в целях продви-
жения продукции сто-
личных производителей 
на зарубежных рынках. 
МЭЦ поддерживает 
компании по трем на-
правлениям: подготовка 
компаний к взаимодей-
ствию с зарубежными 
заказчиками, продви-
жение и продажи про-
дукции за рубежом, фи-
нансовая помощь.

ВАЖНО

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭЦ

SO
BY

AN
IN

.R
U

11 марта. Представители предпринимательского сообщества Москвы в сфере фармацевтики 
и медицинского оборудования во время бизнес-встречи с сотрудниками посольства Мексики в РФ
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Передислокация прошла успешно
После проведенной перегруппировки Южной группы 
в ойск ВС РФ на более выгодные рубежи наши войска на-
несли поражение формированиям механизированной, пе-
хотной и аэромобильной бригад вооруженных сил Украи-
ны, расположившихся в населенных пунктах Северск, 
Щербиновка и Иванполье Донецкой Народной Республи-
ки. Об этом сообщили в Министерстве обороны России. 
За сутки, проведенные в боестолкновении, ВСУ потеряли 
более 200 солдат, две боевые бронированные автомаши-
ны и три автомобиля. 
■
Женский десант ВСУ потерпел неудачу 
Российские бойцы, служащие в составе группировки 
в ойск «Центр» под Красноармейском, уничтожили группу 
украинских женщин-штурмовиков из 425-го отдельного 
штурмового полка ВСУ «Скала». Как сообщают в россий-
ских силовых структурах, вражеские штурмовики оказа-
лись под огнем артиллерии ВС РФ и беспилотников в тот 
момент, когда пробовали спешиться с транспорта. Десант-
ная группа потеряла десять человек, а также экипаж ма-
шины, пытавшейся доставить военных к их позициям. 
■
Беспилотники уничтожены
Российские средства противовоздушной обороны за ми-
нувшие сутки успешно уничтожили пять бомб JDAM, сна-
ряд РСЗО HIMARS и 117 беспилотников вооруженных сил 
Украины. Об этом сообщили в Минобороны.
■
Вражеские подразделения бегут с позиций 
Командующий тактической группировкой ВСУ «Великая 
Новоселка» генерал-лейтенант Сергей Наев объявил, 
что подразделения националистов покинут свои позиции, 
которые занимали к северу от населенного пункта Вели-
кая Новоселка. Он заявил, что это делается для «отвода 
сил и средств с невыгодных позиций». 
■
Авиация лишила радикалов топлива
В Министерстве обороны России заявили, что за послед-
ние сутки оперативно-тактическая авиация, ударные бес-
пилотные летательные аппараты, ракетные войска и ар-
тиллерия ВС РФ нанесли поражение объектам нефтяной 
отрасли, обеспечивающим ВСУ, военной аэродромной ин-
фраструктуре, местам хранения и применения беспилот-
ных летательных аппаратов, а также скоплениям живой 
силы и техники вооруженных формирований ВСУ 
в 146 районах. 
■
Атаковали мирных жителей коптерами
Пять жителей Курской области пострадали от ударов бес-
пилотными летательными аппаратами-камикадзе, на-
правленными украинскими националистами. Об этом со-
общил врио главы региона Александр Хинштейн.В ре-
зультате удара двух FPV-дронов в Суджанском районе ра-
нения получили четыре мирных жителя. Все мужчины 
доставлены в Курскую областную клиническую больницу, 
им оказывается вся необходимая медицинская помощь.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИЗапуская беспилотники, противник пытается 
отомстить за свои поражения
В ночь на 18 марта над Бел-
городской областью сбили 
41 БПЛА. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны 
Российской Федерации. 
«ВМ» узнала подробности. 

Первая атака БПЛА случилась 
вечером 17 марта, она при-
шлась на густонаселенный, 
спальный район Белгорода — 
Харьковскую гору. Также под 
удар вражеских беспилотни-
ков попал торговый центр на 
улице Щорса. Произошло воз-
горание. Есть пострадавший. 
— У 18-летнего мужчины мин-
но-взрывная травма. В насто-
ящее время медики проводят 
ему операцию, после чего он 
будет госпитализирован в от-
деление реанимации, — рас-

сказал белгородский губерна-
тор Вячеслав Гладков.
В общей сложности из-за атак 
вражеских беспилотников 
в регионе за минувшие сут-
ки пострадали три человека. 
В Краснояружском районе, 
в поселке Степное, FPV-дрон 
атаковал грузовой автомо-
биль, в результате был ранен 
мужчина. Ему оказана меди-
цинская помощь в стациона-
ре. А в селе Ясные Зори Белго-
родского района Белгород-
ской области мирный житель 
подорвался на мине «Коло-
кольчик». Об этом сообщил 
губернатор Вячеслав Гладков. 
Пострадавшего также доста-
вили в больницу.
Военный эксперт Константин 
Рудьев рассказал «ВМ», что 

подобная атака беспилотных 
летательных аппаратов на 
территорию Белгородской об-
ласти может считаться ме-
стью со стороны ВСУ.
— Надо понимать, что укра-
инские военные сейчас на 
территории России, в Курской 
области, терпят большое по-
ражение и многие вынужде-
ны спасаться бегством, — рас-
сказал «ВМ» Константин Ру-
дьев. — Я считаю, что такая 
атака беспилотниками — это 
своеобразная месть украин-
ских националистов за то, что 
они больше не могут задер-
жаться в Судже и в других рай-
онах, населенных пунктах 
Курской области. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Фрондерство 
Будапешта

17 марта Будапешт отказался со-
гласовать выделение доппакета 
военной помощи Киеву на 20 млрд 
евро. А еще Орбан выдвинул це-
лый пакет требований к Евросою-
зу. Как говорится, у него накопи-
лось. Главное, что Венгрия высту-
пает против принятия Украины не 
только в НАТО, но и в Евросоюз. 
Членство Украины в ЕС «уничто-

жит» Венгрию, заявил он. Дело не только в том, что 
Украина — бедная страна и, согласно регламентам 
ЕС, в ее пользу придется перераспределять фонды, 
предназначенные на выравнивание уровня благосо-
стояния стран-членов. В прошлом году практически 
все соседи Украины выступили едино против импорта 
ее относительно дешевой сельхозпродукции, обвиняя 
в демпинге. Брюсселю едва удалось разрулить кризис. 
Однако в ходе переговоров по членству Украины во-
прос всплывет непременно. Будапешт просто заранее 
предупреждает. 
Свои требования Орбан оза-
главил как «12 пунктов». По-
чему? Тем более что содержа-
тельных там всего два-три, 
остальное — пафос. Это от-
сыл к революции в Австро-
Венгрии в 1848 году: в то вре-
мя венгерские реформаторы 
тоже выдвигали дюжину ак-
туальных тогда требований. 
Выступление Орбана было 
как раз приурочено к нацио-
нальному празднику, посвя-
щенному восстанию 1848 го-
да против правления Габ-
сбургов. Помимо запрета на 
прием Украины в ЕС Буда-
пешт требует запретить «не-
естественное перевоспита-
ние наших детей» (имеется 
в виду «левая повестка» и вся-
кие «гендерные штучки»). 
Также венгерский лидер грозит прикрыть СМИ и НКО, 
которые имеют иностранное финансирование. Пра-
вящая партия «Фидес» предложила поправки к кон-
ституции Венгрии, которые позволят приостанавли-
вать венгерское гражданство лицам с двойным граж-
данством и депортировать из страны, если они пред-
ставляют угрозу ее национальной безопасности. 
Фрондерство Орбана уже поднадоело брюссельским 
бюрократам. Это уже стоило в прошлом году пример-
но одного миллиарда евро — на столько ЕС сократил 
свои субсидии стране. Теперь речь идет о том, чтобы 
вообще лишить Венгрию права вето и принимать клю-
чевые решения ЕС не консенсусом, как сейчас, а про-
стым большинством. Если такое решение будет при-
нято, то единства Европы, где все сильнее звучат пра-
вопопулистские лозунги, это точно не усилит, а малые 
страны сильно обидятся. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Газу снова 
начали 
обстреливать
В ночь на вторник Израиль 
возобновил боевые дей-
ствия в секторе Газа.

Официальная причина — 
отказ палестинского движе-
ния ХАМАС принять амери-
канский план продления 
режима прекращения огня 
и освобождения заложни-
ков, взятых в плен еще в ок-
тябре 2023 года.
«Отныне Израиль будет 
действовать против ХАМАС 
с нарастающей военной си-
лой. Оперативный план был 
представлен Армией оборо-
ны Израиля на прошлых вы-
ходных и одобрен полити-
ческим руководством», — 
сказано в заявлении канце-
лярии премьера Израиля 
Нетаньяху.
Медиаофис правительства 
Газы между тем сообщил, 
что с момента возобновле-
ния ударов по палестинско-
му анклаву этой ночью там 
погибли более 200 человек. 
— ХАМАС в ответ на требо-
вания Израиля освободить 
своих пленных требует отпу-
стить из израильских тюрем 
своих боевиков. Плюс выве-
сти из Газы войска и начать 
мирный процесс, — расска-
зывает политолог Владимир 
Жарихин. — Израиль на это 
не согласен.
Политолог Григорий Саве-
льев добавляет:
— Из ситуации можно сде-
лать три вывода. Первый — 
эскалация в Газе продолжит-
ся, люди будут гибнуть. Вы-
вод второй — на Ближнем 
Востоке назревает большая 
война, ведь США сейчас на-
чали атаки на хуситов — сто-
ронников Ирана. Плюс раз-
горается гражданская война 
в Сирии. Третий вывод: на 
Украине будет так же. Если 
мы не согласимся на предло-
женные Трампом условия, 
он даст Украине еще больше 
оружия, как дал Израилю 
против ХАМАС.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Около лесополосы, чуть в сто-
роне от дороги, стоял брошен-
ный Humvee. Экипаж покинул 
его в спешке, когда наши 
штурмовики стремительно 

наступали на позиции про-
тивника. Машина пострада-
ла: покореженные колеса, 
вмятины, следы ожогов, а так-
же следы от пуль. 

— Украинская сторона свою 
технику не оставляет, — гово-
рит сапер с позывным «Ка-
спер». — Если бросают, то ли-
бо пытаются уничтожить, ли-
бо минируют. А если нет, зна-
чит, за ней придут. 
Humvee, американский вне-
дорожник, известен с 1980-х 
годов. Он создавался как мно-
гофункциональный военный 
автомобиль. Основная про-
блема — слабая броня. 
— У него бронированы двери 
и крыша, — говорит замести-
тель командира инженерно-
саперной роты «Француз». — 
Днище — сплав из алюминия. 
Броневик обнаружили наши 
штурмовики и саперы, а когда 
вернулись в пункт временной 
дислокации, то было принято 
решение забрать броневик се-
бе. Выбрали ночь — в темноте 
дронам сложнее засекать це-

ли. Время пришло: БТР шел 
впереди, прикрывая эвакуа-
ционную группу, за ним дви-
гался грузовик с саперами. 
Подъехали к месту осторож-
но, проверили на мины.
Сначала бойцы осмотрели ав-
томобиль. Проверили салон 
и днище — ничего подозри-
тельного. Решили действо-
вать быстро: БТР подъехал, 
зацепил Humvee тросами. Как 
только начали тянуть, над до-
рогой раздался визг — первый 
FPV-дрон летел прямо к ним.
— Мы услышали звук за секун-
ды до удара, — говорит «Фран-
цуз». — Все прыгнули в сторо-
ны. Вспышка, взрыв — за-
днюю часть машины разнесло.
Пыль осела. Бойцы перегляну-
лись — потерь нет. Humvee 
пострадал, но был еще на хо-
ду. Медлить было нельзя. Бы-
стро перецепили тросы, нача-

ли движение. И тут снова раз-
дался свист в воздухе.
— Второй дрон, — вспомина-
ет «Каспер». — Думали, что 
все. Но станция РЭБ сработа-
ла, и он потерял управление. 
Упал на крышу Humvee. Взор-
вался, но не пробил броню.
Теперь уже не до осторожно-
сти. Колонна пошла на про-
рыв. Противник, поняв, что 
дроны не остановили эвакуа-
цию, открыл артиллерийский 
огонь. Снаряды ложились ря-
дом, вздымая фонтанами зем-
лю. Водитель БТРа вдавил пе-
даль в пол, грузовик рванул за 
ним. Дорога была разбита, 
Humvee болтало.
— Просто газ в пол, — улыба-
ется «Каспер». — По-другому 
оттуда было не уйти.
Когда добрались до своего пун-
кта, только тогда почувствова-
ли усталость. Вокруг броневи-
ка собрались бойцы — изуча-
ли, заглядывали внутрь.
— Теперь будем разбирать-
ся, — говорит «Француз». — 
Досконально изучим, раз-
берем на запчасти, а потом 
соберем и в музей отправим. 
В любом случае задачу мы вы-
полнили.
Операция по эвакуации про-
демонстрировала не только 
храбрость и организован-
ность бойцов, но и значи-
мость инженерно-саперного 
подразделения. Несмотря на 
атаки с воздуха, автомобиль 
удалось сохранить. В обозри-
мом будущем этот экземпляр 
американской техники по-
полнит один из музеев трофе-
ев, как немое подтверждение 
силы наших бойцов.

Спасти трофейный 
бронеавтомобиль

Бойцы инженерно-саперного бата-
льона с Сахалина забрали брошен-
ный бронеавтомобиль Humvee. Враг 
дважды пытался уничтожить его в хо-
де эвакуации с помощью дронов-ка-
микадзе, но техника была спасена.

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Американский бронеав-
томобиль Humvee пришел 
на замену другим «стар-
шим собратьям» — Willys 
и M151. Первые модели 
появились в 1983 году, 
а в 1989-м прошли боевое 
крещение в Панаме. Ма-
шина успешно использо-
валась в Ираке, Афгани-
стане, но постепенно уста-
рела. Поздние версии, та-
кие как M1151 и M1165, 
получили усиленную за-
щиту, но базовые модели 
оставались уязвимыми. 

КСТАТИ

ФОТОФАКТ

18 марта. Военнослужащий во время работы экипажа танка Т-90А 429-го мотострелкового полка 
отдельного танкового батальона. Боец выполняет задачи в зоне СВО в Запорожской области. 
Там идет активное наступление войск группировки «Восток». В частности, вчера в Минобороны 
России сообщили о взятии под контроль ВС РФ села Степовое в Запорожской области.

У персонажа игры нашелся 
реальный прототип
В феврале 2025 года в Рос-
сии вышла первая видео-
игра, посвященная событиям 
спецоперации, — «Отряд 22: 
ZOV». Корреспондент пооб-
щался с режиссером Алек-
сандром Толкачем (на фото).

Александр, расскажите, пожа-
луйста, сколько времени ушло 
на разработку 
игры? 
Около девяти ме-
сяцев шла актив-
ная стадия разра-
ботки. За такой 
небольшой срок 
у нас получилось 
создать качествен-
ный тактический 
шутер. При разработке пре-
следовали цель и смогли ее 
реализовать — передать ре-
альную модель поведения на 
поле боя. 
Были ли задействованы бойцы 
спецоперации при разработке 
игры? 
Да, мы постоянно использо-
вали фото— и видеоматериа-
лы, снятые на месте боев. Ска-
жу больше, у нас же были 
и остаются консультанты, ко-
торые непосредственно уча-
ствовали в боевых действиях. 
Вот, например, у нас есть та-
кой боец с позывным «Бу-
рый». Он рассказывал нам 
про отражение украинского 
контрнаступа в 2023 году 
и другие операции.
Герои вашей видеоигры имеют 
реальных прототипов или же 
это выдуманные персонажи? 
Когда пошли первые новости 
про наш проект и было опу-
бликовано несколько кадров 
из нашей видеоигры, на од-
ной из них засветился наш 
боец с позывным «Тунгус». 
Это был абсолютно абстракт-
ный персонаж, который ху-
дожники просто нарисовали 
как некого условного жителя 
восточного народа. И тут од-
нажды нам поступает сооб-

щение от участника спецопе-
рации. В нем он представился 
как раз бойцом с позывным 
«Тунгус» и рассказал, что 
очень рад оказаться героем 
нашей видеоигры. В дополне-
ние прислал фотодоказатель-
ство, что это правда он. Выяс-
нилось, что он выглядит так 
же, как наш «выдуманный» 

«Тунгус». Мы были 
шокированы в тот 
момент. Един-
ственное, что от 
нас тогда попро-
сил боец — чуть 
доработать неко-
торые черты лица. 
Однако мы доби-
лись того, что наш 

игровой «Тунгус» выглядит 
как его реальный прототип.
Ваше сотрудничество после 
этого как-то продолжилось? 
Да, он присылал нам видеоза-
писи о том, как взрываются 
мины, как и где должны нахо-
диться снайперы и пулемет-
чики. Боец нам очень помог 
в плане создания ориентации 
на карте. За счет этого у нас 
получилось качественно пе-
редать реалии настоящего по-
ля боевых действий. 
А с какими проблемами стол-
кнулась команда разработчи-
ков при создание игры? 
Мы бросили для себя вызов — 
интересно и правильно пока-
зать даже самые простые ве-
щи, которые совершают бой-
цы. Например, бросать рюк-
зак, возвращаться за ним. На 
самом деле даже такие мелкие 
детали, усложняли процесс. 
Грубо говоря, мы сделали про-
ект, который притянет не сво-
ей какой-то фантастичностью 
и красочностью, как в запад-
ных видеоиграх, а реалистич-
ностью. 
Также нам нужно было сле-
дить за работой художников. 
Мы хотели, чтобы наши воен-
ные стояли в российских бро-
нежилетах, касках и с нашим 

автоматом Калашникова, а не 
вперемешку с натовской эки-
пировкой. По итогам разра-
ботки мы получили то, что хо-
тели сделать изначально.
Чем занимается команда раз-
работчиков после выпуска 
игры в открытый доступ?
Да все очень просто: устраня-
ем возникшие ошибки и дора-
батываем некоторые механи-
ки. Сейчас идет активная раз-
работка новых сюжетных 
компаний, который будут 
дальше будут рассказывать 
о героических подвигах на-
ших бойцов. 
Помимо этого, у нас в планах 
дальше улучшать искусствен-
ный интеллект врагов. Игро-
кам, которые любят выбирать 
высокий уровень сложности, 
будет очень интересно стол-
кнуться с врагами, которые 
в реальном времени меняют 
свой подход к бою и выбира-
ют нестандартные способы 
штурма позиций. Ну а игро-
кам необходимо будет пода-
влять этих атаки.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

В самой видеоигре гейме-
рам потребуется управ-
лять своим отрядом с ви-
дом сверху, контролируя 
каждое движение в ре-
жиме реального времени. 
Потребуется изучать но-
вые виды оружия, экипи-
ровки, техники и боевых 
действий по мере про-
хождения кампаний. 
На данный момент сюжет-
ная кампания «Отряда 22: 
ZOV» включает в себя че-
тыре кампании: Донбасс 
(2014), Мариуполь (2022), 
контрнаступление (2023) 
и Авдеевка (2024).

СПРАВКА
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10 марта. Сапер инженерно-саперного батальона с позывным «Каспер» на фоне захваченного у ВСУ американского бронеавтомобиля 
Humvee. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ
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В рамках организо-
ванной Мини-
стерством оборо-
ны России опыт-
но-конструк тор-

ской работы «Ратник» был 
разработан АК-12. Первые 
конкурсные испытания про-
водились с 2012 по 2014 год 
на полигонах ЦНИИТОЧМАШ 
и Минобороны России, где из-
делия концерна «Калашни-
ков» конкурировали с образ-
цами автоматического ору-
жия ковровских и тульских 
оружейников. По результатам 
испытаний государственная 
комиссия предложила «ка-
лашниковцам» переработать 
конструкцию автомата, уни-
фицировав его с АК-74М, что 
и было сделано в 2015 году. 
Обновленный АК-12 калибра 
5,45 мм с положительными 
результатами прошел допол-
нительный этап госиспыта-
ний и опытно-войсковую экс-
плуатацию, по итогам ко-
торых был рекомендован 
к принятию на вооружение 
Сухопутными и Воздушно-де-
сантными войсками, а также 
морской пехотой Военно-
морского флота. АК-12 изна-
чально отвечал всем совре-
менным требованиям по эр-

Улучшенный автомат АК-12: 
пристрелка на марше
Пять лет назад 
постановлением 
правительства 
России на воору-
жение нашей ар-
мии был принят 
новый автомат 
калибра 5,45 мм. 
Эта модель стрел-
кового оружия 
относится к пято-
му поколению ав-
томатов Калаш-
никова. 

Модернизация

Боевые действия на Украине 
определили новые требова-
ния к технике, вооружению
и средствам защиты воен-
нослужащих. Не менее важ-
ные изменения произошли
и в методиках обучения лич-
ного состава.

Сегодня в войсках Миноборо-
ны России используются пере-
довые системы подготовки. 
Горючее и боеприпасы боль-
ше нужны на передовой, чем 
на учениях, поэтому в процес-
се учебы бойцов стали при-
меняться высокотехнологич-
ные тренажеры. Программное 
обеспечение современных си-
муляторов формирует вирту-
альное боевое пространство 
с учетом времени года и суток, 
погодных условий, географи-
ческих и климатических ха-
рактеристик района трени-
ровки военнослужащих всех 
видов и родов войск. К при-
меру, на Сахалине военнослу-
жащие подразделений про-
тивовоздушной обороны ар-
мейского корпуса Восточного 
военного округа теперь отра-
батывают действия по унич-
тожению воздушных целей 
с помощью тренажера пере-
нос ного зенитного ракетного 

комплекса (ПЗРК) «Игла». 
Применяя его, зенитчики вы-
полняют только учебные 
(электронные) пуски ракет по 
воздушным целям, которые 
имитируют самолеты, верто-
леты, а также ударные беспи-
лотники условного противни-
ка. Испытания тренажера для 
обучения стрелков мобиль-
ных огневых групп по отраже-
нию нападения дронов про-

тивника на охраняемый объ-
ект проводят сейчас в армии 
ВВС и ПВО, охраняющей за-
падные рубежи России. Про-
граммное обеспечение напи-
сали курсанты и инженеры 
Военно-космической акаде-
мии имени А. Ф. Можайского, 
а специалисты отдела боевой 

подготовки войскового объе-
динения смоделировали мас-
согабаритный макет гладко-
ствольного ружья МР-155, 
вмонтировав в него контрол-
леры виртуальной реально-
сти. В тренажере создан образ 
аэродрома — с наблюдатель-
ной вышкой, складом ГСМ, 
авиационной и наземной тех-
никой. Как сообщается на сай-
те Минобороны России, сей-
час во всех военных округах 
военнослужащие артиллерий-
ских подразделений прово-
дят тренировки по стрельбе 
и управлению огнем на совре-
менном тренажере «Артерра-
ВТ-3D». Высокотехнологичное 
учебно-тренировочное сред-
ство обеспечивает визуализа-
цию трехмерной модели лю-
бого географического участка 
местности. Также на экранах 
отображаются огневые сред-
ства, объекты наблюдения 
и эффекты поражения целей 
в ходе ведения всех видов ар-
тиллерийского огня с автома-
тическим определением сте-
пени поражения назначенных 
объектов и оценкой выполне-
ния огневой задачи.

Симулятор — эффективное средство 
подготовки военнослужащих

АЛАН ЛУШНИКОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АО КОНЦЕРН КАЛАШНИКОВ
Работа над образцами оружия
у нас никогда не останавлива-
ется. Я не исключаю того, 
что через какое-то время мы 
представим новую версию 
АК-12. Величина контрактов 
на изготовление АК-12 растет, 
а предприятие в срок отправ-
ляет изделия в адрес заказчи-
ка. «Калашников» уже отгру-
зил первую партию усовер-
шенствованных автоматов 
АК-12 по государственным 
контрактам на 2025 год.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сберегающий жизни пилотов 
воздушный демилитаризатор
В Курском приграничье сей-
час ежедневно «кошмарят» 
противника боевые вертоле-
ты Ка-52М «Аллигатор». 
Экипажи российских винто-
крылых боевых машин нано-
сят ракетные удары по скры-
вающейся в лесистой мест-
ности бронированной техни-
ке и по личному составу ВСУ. 
По докладам разведки, враг 
несет большие потери. 

Ударный вертолет Ка-52М — 
настоящий «хищник» фрон-
тового неба. Он всеяден: 
успешно уничтожает танки, 
бронированную и неброни-
рованную боевую технику, 
живую силу, вертолеты и дру-
гие летательные аппараты 
противника на переднем крае 
и в тактической глубине. Бое-
вая вертушка хорошо работа-
ет в любых погодных условиях 
и в любое время суток. Особо 
надо отметить высокую ма-
невренность этого вертолета. 
Ка-52М способен обеспечи-
вать разведку, целераспреде-
ление и целеуказание на взаи-
модействующие вертолеты 
и командные пункты сухопут-
ных войск, а также оказывать 
огневую поддержку с воздуха, 
производить патрулирование 

и сопровождение военных ко-
лонн. Вертолеты с соосной 
схемой, где пара параллель-
ных винтов вращается в про-
тивоположных направлениях 
вокруг общей геометриче-
ской оси, не стоят на вооруже-
нии ни в одной армии мира, 
кроме нашей. Выполнить та-
кую сложную техническую за-
дачу смогли только в россий-
ском КБ имени Камова. По-
добное конструкторское ре-
шение сделало воздушную 
машину способной выпол-

нять уникальные приемы, на-
пример «воронку» — движе-
ние в боковом полете над на-
земной целью по широкому 
кругу с наклоном вниз и точ-
ным прицелом на нее. Удар-
ные Ка-52М применяются 
сейчас для авиационной под-
держки наших пробивающих 
вражескую оборону войск. 
По координатам, передавае-
мым авианаводчиками, эти 
вертолеты способны уничто-
жать цели в непосредствен-
ной близости от своих войск. 
Также Ка-52М используются, 
когда огонь по противнику ве-
дется из всех видов вооруже-
ний. Литера «М» означает, что 
вертолет модернизирован 
с учетом нового боевого опы-
та. На обновленном Ка-52М 
установлены новейшая опти-
ко-электронная система с уве-
личенной дальностью обна-
ружения и распознавания це-
лей, а также новый цифровой 
привод, который позволяет 
повысить точность прицели-
вания при стрельбе из пуш-
ки. Вертолет также получил 
новый радиолокационный 
комплекс с активной фазиро-
ванной антенной решеткой 
и управляемую ракету с повы-
шенной дальностью.

Первый 
торпедоносец

Важная дата в истории отечественно-
го Военно-морского флота — 17 мар-
та. В этот день в 1927 году был спущен 
на воду наш первый торпедный катер 
АНТ-3. Сконструированный великим 
Андреем Николаевичем Туполевым 
(чьи инициалы и стали техническим 
наименованием плавсредства) катер 
собрали в мастерских Центрального 
аэрогидродинамического института 

на московской улице Радио. Этот торпедоносец, символи-
чески названный «Первенцем», стал первым боевым ко-
раблем, изготовленным в новой России — советской. Ос-
нащенный двумя авиационными моторами (Туполев же 
создавал) мощностью по 600 лошадиных сил каждый, 
«Первенец» на испытаниях развил 54 узла — скорость по 
тем временам поразительную! Простой по конструкции 
(корпус был из фанеры), высокоскоростной катер стал ро-
доначальником целой серии маленьких корабликов, ко-
торым предстояло сыграть большую роль в годы Великой 
Отечественной войны. После тяжелых потерь корабель-
ного состава в 1941 году коман-
дование ВМФ СССР стало беречь 
от налетов вражеской авиации 
и атак подлодок крейсера и лин-
коры. Основную боевую нагруз-
ку в годы войны, наряду с под-
лодками, несли — и вынесли! — 
советские торпедные катера. 
Служивших на них моряков про-
звали «веселыми смертниками». 
На торпедных Г-5 и Д-3 совет-
ские катерники совершали без-
умные по отчаянной отваге ата-
ки на немецкие корабли, выса-
живали десанты, боролись с ми-
нами. За выдающиеся боевые 
заслуги 36 моряков-катерников 
были удостоены звания Героя 
Советского Союза, а капитан-
лейтенант Александр Шабалин 
стал дважды Героем. Кстати, 
в нашей стране — первой в ми-
ре! — стали делать безэкипаж-
ные катера, и произошло это… в 1930 году. На туполев-
ские скоростные плавсредства была установлена система 
радиоуправления разработки инженера Александра Шо-
рина, позволявшая управлять движением катеров при по-
мощи радиокоманд с самолета. Летом 1931 года предста-
вил свой комплекс и изобретатель Владимир Бекаури — 
его аппаратура управляла БЭКами с корабля-матки. В со-
ставе российского ВМФ сегодня есть отличные боевые 
катера «Раптор» и «Грачонок». Серийные поставки ско-
ростных плавсредств для морской пехоты ведет и судо-
строительное подразделение концерна «Калашников». 
Его специалисты разработали единую боевую группу, 
в составе транспортно-десантного катера БК-16 и штур-
мового катера БК-10. Да и с БЭКами мы вновь должны 
стать «впереди планеты всей». Об этом недавно сообщил 
председатель Морской коллегии Николай Патрушев. 
«ВМФ России уже сегодня оснащается безэкипажными 
катерами, их производство значительно увеличено с уче-
том опыта СВО, — сказал Патрушев. — При создании но-
вых типов БЭКов предполагается использовать искус-
ственный интеллект и технологии машинного обучения».

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Мощь и надежность в любых боевых условиях давно снискали отечественному оружию всемирную славу. Сейчас эта заслуженная репутация поддерживается 
новыми успехами российских оружейников. С заводов оборонно-промышленного комплекса в подразделения действующей армии поставляются образцы новых 
и усовершенствованных, с учетом опыта СВО, вооружений. «ВМ» рассказывает о наиболее востребованных на украинских фронтах образцах боевой техники и оружия. 

БМП-3 улучшены с учетом опыта 
боевых действий

Начаты испытания 
новых бронешлемов 57

МЛРД ДОЛЛАРОВ 
ПРЕВЫСИЛ 
ЭКСПОРТ ЗАКАЗОВ 
РОССИЙСКОГО 
ОРУЖИЯ

Модернизированный Як 
получит ракеты 

Народ помогает своей 
сражающейся армии

Первую в этом году партию боевых машин пехоты БМП-3 
 отправили в войска предприятия холдинга «Высокоточные 
комплексы» Госкорпорации «Ростех». В штатную комплек-
тацию поставляемой по гособоронзаказу новой техники 
для мотострелковых войск были включены современные 
средства защиты, уже успешно зарекомендовавшие себя 
в условиях боевых действий на специальной военной опера-
ции. Также усовершенствованные БМП-3 оснащены мощ-
ным комплексом вооружения и автоматизированной систе-
мой управления огнем. 

Компания «Триада-ТКО» (входит в кон-
церн «Калашников») отправила для про-
ведения войсковых испытаний новые 
бронешлемы. Они выполнены из сверх-
высокомолекулярного полиэтилена и об-
ладают противоосколочной стойкостью 
более высокой, чем у используемых сей-
час общевойсковых бронешлемов. В пе-
редней секции новой солдатской «каски» 
есть крепление для ночной оптики.

На Иркутском авиазаводе Объединенной 
авиастроительной корпорации (ОАК) 
приступили к сборке первых трех учебно-
боевых Як-130М. Модернизированный 
самолет позволит готовить пилотов-ис-
требителей и сможет выполнять функции 
легкого штурмовика, получив новое 
вооружение, в том числе ракеты классов 
«воздух — воздух» и «воздух — земля» 
со спутниковым и лазерным наведением.

В Ростове-на-Дону бойцам СВО акти-
висты Общероссийского народного 
фронта передали 100 автомобилей, за-
купленных Минпромторгом по поруче-
нию президента России Владимира 
Путина. В этих машинах отправились 
на фронт разведывательные беспилот-
ники, FPV-дроны и средства РЭБ, при-
обретенные на средства от народного 
сбора в фонд «Все для Победы».

Армейские новости

Страницу подготовил АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ edit@vm.ru

Военнослужащий в процессе тренировки на симуляторе, 
формирующем виртуальное боевое пространство

Ка-52М — единственный 
в мире вертолет, где есть 
система катапультирова-
ния. Моментально отстре-
ливаются лопасти винтов, 
в остеклении кабины про-
жигается отверстие, а за-
тем срабатывает ракетный 
двигатель катапультного 
кресла. Пилота и штурма-
на вытягивают из кабины 
специальные фалы, 
а на безопасном расстоя-
нии раскрываются пара-
шюты. 

СПРАВКА

Сегодняшние 
динамичные 
изменения 
в международном 
ландшафте — 
это в огромной 
степени результат 
мужества 
и стойкости наших 
Вооруженных сил, 
наших героев. Они 
своей доблестью, 
своими победами 
создали условия 
для начала 
серьезного диалога 
о фундаментальном 
решении 
и украинского, 
и других кризисов.
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

ЦИТАТА

Произведен успешный пуск ракеты «Ангара-1.2» с военным спутником
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гономике и удобству приме-
нения в бою. От знаменитых 
предшественников новинку 
отличали улучшенные точ-
ность и кучность стрельбы, 
а также возможность установ-
ки любых современных опти-
ко-электронных приборов: 
коллиматорных, оптических, 
ночных и тепловизионных 
прицелов. Это сделало АК-12 
готовым к круглосуточному 
применению. Однако работа 
конструкторов над улучшени-
ем изделия после принятия 
его на вооружение не закон-
чилась. По результатам экс-
плуатации сначала в Сирии, 
а затем боевого применения 

в зоне проведения СВО на 
Украине в конструкцию авто-
мата «калашниковцы» внесли 
обновления, повысившие его 
эксплуатационные качества. 
Был доработан диоптриче-
ский прицел: он теперь уни-
версальный, всепогодный. 
Система управления предо-
хранителем двусторонняя, 
что важно для стрелков-лев-
шей. Дульное устройство на 
новой модели — несъемное, 
что делает удобным присое-
динение приспособления ма-
лошумной стрельбы поверх 
пламегасителя. 
— Мы постоянно работаем 
над совершенствованием на-

ших изделий, повышаем их 
эффективность и тем самым 
помогаем бойцам выполнять 
боевые задачи и выживать, — 
отметил генеральный дирек-
тор АО «Концерн «Калашни-
ков», член бюро Общероссий-
ской общественной организа-
ции «Союз машиностроителей 
России» Алан Лушников. — 
Проверка боевыми действия-
ми — это высший экзамен, 
который может пройти ору-
жие. Автомат АК-12 не исклю-
чение. Мы получаем из зоны 
проведения СВО отклики на 
наш автомат. Специалисты 
Минобороны оперативно го-
товят изменения в техниче-

ское задание на изделие и пе-
редают их нам на исполнение.
Но «калашниковцы» полага-
ются не только на эти оценки. 
В январе 2025 года несколько 
конструкторов концерна во 
главе с гендиректором Ала-
ном Лушниковым отправи-
лись в зону проведения спец-
операции. Целью поездки бы-
ло получение обратной связи 
от воюющих на передовой 
военнослужащих. После об-
щения с бойцами были прове-
дены практические стрельбы, 
в ходе которых специалисты 
концерна дали штурмовикам 
рекомендации по обращению 
с оружием и уходу за ним.

«Калашников» впервые представил новейшие автоматы АК-12 укороченный и АК-12 малогабаритный 

Новейшие 5,45-мм автомат АК-12 
укороченный (АК-12К) и 5,45-мм автомат АК-12 
малогабаритный (АК-12СК). АК-12К и АК-12СК 
разработаны под патрон 5,45×39 мм

Предназначены для уничтожения живой силы 
противника. Имеют улучшенные технические, 
эргономические и эксплуатационные 
характеристики, отвечающие требованиям 
современного боя

В комплектацию автоматов входит прибор 
малошумной стрельбы (ПМС) массой не более 0,8 кг

АК-12 укороченный 
(АК-12К) 

К-12 малогабаритный 
(АК-12СК)

При стрельбе из них используются, 
в частности, 5,45-мм патроны 
с обыкновенной пулей 7Н6, 5,45-мм патроны 
с пулей повышенной пробиваемости 7Н10, 
а также 5,45-мм патроны с трассирующими 
пулями 7Т3 и 7Т3М

Новые автоматы 
в сравнении 
со стандартным АК-12

Вместимость 
магазинов АК-12К 
и АК-12СК —
30 патронов. 

По данным концерна «Калашников»
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Атмосферное давление в городе 
вырастет до рекордной отметки

Любители выступили вместе 
с известными фигуристами

В воскресенье атмосферное 
давление в Москве достиг-
нет рекордного значения — 
766 миллиметров ртутного 
столба. Об этом сообщила 
ведущий специалист агент-
ства «Метеоновости» Татья-
на Позднякова.

Ранее самое высокое атмос-
ферное давление 23 марта бы-
ло зафиксировано в 1943 го-
ду — 764,1 мм ртутного столба. 
Его повышение связано с тем, 
что над страной сместится 
центр антициклона, который 
и определяет хорошую погоду, 
рассказала синоптик «ВМ».
— На такие изменения острее 
будут реагировать люди с по-

вышенным давлением, а так-
же пожилые. У них может на-
чаться головокружение или 
головные боли, — рассказы-
вает Татьяна Позднякова. — 
Тем не менее из-за повышен-
ного уровня кислорода в воз-
духе погода будет благоприят-
ной для астматиков и людей, 
страдающих сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями.
В целом россиян ожидает не-
деля без осадков. Ночная тем-
пература воздуха не опустит-
ся ниже –3 градусов, а днем 
столбик термометра будет 
подниматься до + 8...+10 гра-
дусов.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

В Ледовом дворце «Мечта» 
прошел Любительский чем-
пионат города Москвы под 
эгидой Федерации фигурно-
го катания на коньках города 
Москвы. На лед вместе с из-
вестными спортсменами 
вышли любители.

Красивые номера, яркие ко-
стюмы, смелые идеи и слож-
ные элементы. Уникальный 
турнир, организованный 
спортивной лигой фигурного 
катания «Наш спорт» совмест-
но с Федерацией фигурного 
катания Москвы и Департа-
ментом спорта столицы, со-
брал вместе поклонников это-
го прекрасного вида спорта. 

В этот раз любители получили 
возможность соревноваться 
в парах с известными спор-
тсменами в категориях «Ма-
стер-элит» и «Мастер-микст». 
Зрители увидели показатель-
ный номер четырехкратных 
чемпионов России Алексан-
дры Степановой и Ивана Бу-
кина, выступление чемпио-
нов России среди юнио-
ров Анастасии Чернышовой 
и Владислава Вильчика, сере-
бряного призера чемпионата 
мира среди юниоров Романа 
Савосина. Свое мастерство 
показали и любители, одному 
из которых более 80 лет.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера в малом зале центра 
дизайна Artplay прошла вы-
ставка-пристройство «Пода-
ри семью коту!». 

Такие мероприятия все чаще 
организуют в столице. Про-
шедшую выставку иницииро-
вала Общественная палата 
города, выбрав местом прове-
дения Центр дизайна, распо-
ложенный неподалеку от 
станции метро «Курская». 
В малом зале устроили насто-
ящую выставку пушистых. 
Приходившие гости могли по-
знакомиться с подопечными 
Благотворительного фонда 
помощи бездомным живот-
ным, а кто-то захотел найти 
себе верного друга.

Всего было представлено 
30 животных. Все они приви-
ты и прошли осмотр ветери-
наров. И у каждого кота или 
кошки — своя судьба и осо-
бенности характера. 
— Например, кошка Лапату-
ля, несмотря на травму лапки, 
остается подвижной и любоз-
нательной, — рассказали во-
лонтеры. — А Вивид и Тигра 
любят, когда их гладят и берут 
на руки. Очень ласковые.
Некоторые кошачьи дремали, 
другие же проявляли интерес 
к пришедшим посмотреть на 
них гостям. А, к примеру, ко-
ты Смоки и Василий с удо-
вольствием гонялись за 
игрушками. У всех пушисти-
ков были свои принадлежно-

сти в клетках: мячики, мыш-
ки, удочки с перышками.
— Но каждый из четвероно-
гих подопечных мечтает полу-
чить заботу и почувствовать 
тепло настоящего дома, — 
подчеркнул руководитель ра-
бочей группы по обществен-
ному контролю за содержани-
ем безнадзорных животных 
Общественной палаты Мос-
квы Сергей Ладочкин. 
Он отметил важность прове-
дения подобных выставок, их 
открытость и доступность для 
каждого. 
Также вчера желающие могли 
задать вопросы ветеринару 
об уходе за питомцами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пушистые подопечные фонда 
получили шанс найти дом

18 марта. Член Общественной палаты Москвы Вадим Бреев 
с котом Антоном на выставке. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ

Такие добрые мероприятия, 
как выставки-пристройства 
животных, нужны и важны 
для москвичей. Мы видим, 
что все больше людей хотят 
участвовать в благотворитель-
ности и различных проектах 
по поддержанию добрых фон-
дов, горожане также отклика-
ются на самые разные инициа-
тивы, в том числе — забирают 
животных из приютов. 
Пусть благодаря нашим не-
равнодушным горожанам 
у каждого пушистого подо-
печного появится долгож-
данный дом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

18 марта. Сенатор РФ от исполнительной власти Севастополя Екатерина Алтабаева 
и постпред Крыма при президенте РФ Георгий Мурадов осматривают новую выставку 
на Арбате. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

ВЫСТА ВК И

Возвращение в родную гавань 
открыло много возможностей
Вчера, к 11-летию воссое-
динения Крыма и Севасто-
поля с Россией, открылись 
сразу две выставки. Экспо-
зиции приурочены к Году 
защитника Отечества.

Фотовыставка на старом 
Арбате начинается с фото-
графии, вошедшей в исто-
рию нашей страны, — сни-
мок с прошедшего митинга 
народной воли «Севасто-
поль — это Россия», сделан-
ный 23 февраля 2014 года. 
Тогда более 30 тысяч жите-
лей города выразили народ-
ную волю, решив вернуться 
на историческую родину. 
Рядом можно увидеть кадр 
уже от 18 марта, когда был 
подписан договор о приня-
тии в РФ Республики Крым. 
Ближе к концу экспозиции 
размещены снимки музей-
но-храмового комплекса 
«Новый Херсонес» в Сева-
стополе, открытого 28 ию-
ля 2024 года по поручению 
президента РФ Владимира 
Путина. На территории это-
го пространства находится 
Свято-Владимирский со-
бор, отреставрированный 
после присоединения, от-
мечает сенатор РФ от ис-
полнительной власти Сева-
стополя Екатерина Алта-
баева.

— Наш народ един в своем 
желании вернуться домой, 
в Россию, — говорит она.
Если пройти чуть дальше по 
Арбату, можно увидеть фото 
знакового события: 26 фев-
раля 2014 года крымчане 
вышли на митинг к стенам 
Верховного совета Крыма 
в Симферополе, чтобы вы-
ступить за интеграцию 
с Россией. А рядом представ-
лены снимки, позволяющие 
отметить динамику соци-

ально-экономического раз-
вития полуострова после 
возвращения в родную га-
вань. Например, построен-
ная в 2020 году федеральная 
трасса «Таврида» протяжен-
ностью более 250 киломе-
тров. Или же Крымский 
мост, возведенный в 2018 
году через Керченский про-
лив. По словам постоянного 
представителя Республики 
Крым при президенте РФ 
Георгия Мурадова, полуо-
стров покрыт неувядаемой 
славой в боях за нашу стра-
ну и русский народ. 
— Говоря о знаменательной 
дате, об 11-й уже годовщи-
не, мы понимаем, что пе-
решли на второе десятиле-
тие после возвращения 
Крыма. Замечательная вы-
ставка, подготовленная при 
помощи правительства го-
рода Москвы, — говорит Ге-
оргий Мурадов. 
Многие из работ, представ-
ленных на выставке, ранее 
нигде не публиковались. 
Так что жители и гости сто-
лицы смогут ознакомиться 
с уникальными кадрами, на 
которых мечта нескольких 
поколений севастопольцев 
и крымчан о возвращении 
в России была исполнена.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

У же более 15 лет ор-
ганизаторы каж-
дые полгода про-
водят мероприя-
тия, на которых 

известные компании могут 
рассказать о себе, а професси-
оналы — узнать о состоянии 
ИТ-рынка. В этом году на пло-

щадке представлено более 
40 компаний. Так, Наталья 
Глазкова, менеджер по при-
влечению молодых специали-
стов в ИT-интегратор государ-
ственной корпорации «Роса-
том», рассказывает студентам 
и тем, кто только начинает 
свой путь в сфере информаци-
онных технологий, об акту-
альных вакансиях.
— Мы предлагаем не только 
обсуждение резюме и экс-
пресс-собеседования, но 
и множество развлечений для 
знакомства с брендом, — объ-
ясняет Наталья Глазкова. — 
Хотя мы известны атомными 
станциями, у нас есть и циф-
ровая энергия — ИT-
технологии. Сегодня мы рас-
скажем о наших  ИT-продуктах 
и покажем, как они применя-
ются на атомных станциях 
и в научных проектах с Рос-
сийской академией наук. На-
пример, вы узнаете, как ком-
пьютерное зрение помогает 

ледокольному флоту прокла-
дывать маршруты с использо-
ванием искусственного ин-
теллекта.
По словам работодателей, жи-
вое общение на форуме помо-
гает соискателям почувство-
вать себя увереннее.
— В нашей компании работа-
ют много стажеров, найм идет 
365 дней в году, вот и сегодня 
мы хотим привлечь новых 
кандидатов, рассказать о на-
шей компании, развлечь и по-
дарить призы, — рассказыва-
ет бренд-менеджер популяр-
ной ИТ-компании Беата Ряб-
цева. — Многие соискатели 
испытывают страх и неуве-
ренность в выборе направле-
ния или компании. Карьер-
ные форумы — отличное ре-
шение этой проблемы: здесь 
можно напрямую пообщаться 
с работодателями и HR-
специалистами.
Подобные мероприятия, ко-
нечно, полезны не только для 

самих компаний, но и для сту-
дентов, а также молодых спе-
циалистов, которые только 
пробуют себя на отечествен-
ном рынке ИT-тех нологий.
Так, Вероника Пастухова го-
товится стать backend-раз-
работчиком и пришла на фо-
рум, чтобы найти новые ка-
рьерные возможности. Она 
изучает язык Go уже восемь 
месяцев с ментором, после то-
го как поняла, что именно эта 
область ей интересна.
— Раньше я сама работала ре-
крутером, но, сменив карьер-
ное направление, решила по-
пробовать посетить такое ме-
роприятие, чтобы узнать 
о компаниях, предлагающих 
стажировки для backend-
разработчиков, — с улыбкой 
делится Вероника. — Я наде-
юсь завести полезные контак-
ты, получить представление 
о рынке труда в этой сфере, да 
и просто хорошо провести 
время.

Для участников мероприятия 
также провели интеллекту-
альные игры, мастер-классы 
и профильные лекции.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Работодатели помогают 
студентам сделать выбор

В столице прошел 
карьерный фо-
рум «Найти IT», 
который служит 
площадкой 
для объединения 
работодателей 
и специалистов 
информацион-
ных технологий. 

18 марта. Бренд-менеджер ИТ-компании Беата Рябцева готовится рассказывать молодым специалистам о том, как построить карьеру в сфере информационных 
технологий. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Карьера 

ОЛЕГ БИТЮКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТОВ В ОТДЕЛЕ 
МАРКЕТИНГА БАНКОВСКОЙ КОМПАНИИ

Участие в карьерных форумах 
важно даже для крупных ком-
паний. Мы активно проводим 
мероприятия в сфере ИT, со-
бирая студентов и приглашая 
их не только на стажировки, 
но и на действующие вакан-
сии. Считается, что в банки 
сложно устроиться, а на таких 
мероприятиях студенты чув-
ствуют нашу лояльную атмос-
феру и начинают интересо-
ваться. Наша цель — пока-
зать, что мы открыты новым 
кадрам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Маятник Фуко — 
свидетель блокады
В Государственном музее 
А. С. Пушкина вчера откры-
лась выставка «Чтобы пом-
нили...», посвященная ра-
боте музеев Ленинград-
ской области в годы войны.

Основу экспозиции состави-
ли предметы из Государ-
ственного музея 
«Исаакиевский со-
бор». В начале вой-
ны он успел отпра-
вить часть своей 
коллекции за Урал. 
А когда линия 
фронта приблизи-
лась к Северной 
столице, в собор 
свезли сокровища 
из пригородных 
дворцов-музеев: 
Пушкина, Павловска, Пе-
тергофа, Гатчины и Орани-
енбаума. 
— В основном зале в не-
сколько ярусов высились 
ящики, — рассказывает хра-
нитель экспонатов музея 
«Исаакиевский собор» Ана-
толий Елкин. — Мы привез-
ли в Москву образец этой та-
ры. Летом предметы выноси-
ли на южный портик, прове-
тривали и просушивали.
До войны Исаакиевский со-
бор работал как антирелиги-
озный музей, часть экспози-
ции была посвящена есте-
ственным наукам и гонени-
ям церкви на ученых. 
В Москву привезли маятник 
Фуко — бронзовый шар ве-

сом 54 килограмма, который 
в 1931–1986 годах висел 
в центре зала для доказа-
тельства того, что Земля вра-
щается. Его называют «не-
мым свидетелем блокады». 
С 2004 года постоянная вы-
ставка, посвященная войне, 
действует в подвале Исааки-

евского собора. Те-
перь эта экспози-
ция впервые поки-
нула Санкт-Петер-
бург, причем к ней 
добавили и то, что 
в Северной столице 
вообще нельзя уви-
деть. В зале Му-
зея Пушкина вни-
мание сразу прико-
вывает огромное 
живописное полот-

но по соседству с деревян-
ным валом. 
— Это картина Карла Рей-
херта «Галилей перед судом 
римской инквизиции», — 
объясняет Анатолий Ел-
кин. — Ее отправляли в эва-
куацию, и мы демонстриру-
ем ее здесь вместе с валом, 
на который она была нака-
тана. Она у нас находится 
в фондохранилище. Выстав-
лять ее в соборе невозмож-
но — ее антирелигиозная 
направленность уже неакту-
альна. А в подвале мы пока-
зать ее не можем, так как 
у нее размер почти 3 на 4 ме-
тра, там нет столько места. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

Одной звезды 
я повторяю 
имя... 
Грандиозный концерт, 
 посвященный столетию 
со дня рождения народ-
ной артистки СССР Юлии 
Борисовой, прошел в Вах-
танговском театре вече-
ром в понедельник. 

Фактически вся труппа вы-
шла в тот вечер на сцену 
с различными номерами. 
Юлия Константиновна — 
великая актриса и великая 
личность — долгие годы 
была не просто ведущей ак-
трисой театра, а его драго-
ценным талисманом. Уче-
ница Веры Львовой, она 
работала с лучшими ре-
жиссерами ХХ века — А. Ре-
мизовой, Р. и Е. Симоновы-
ми, П. Фоменко, Р. Тумина-
сом, которого считала че-
ловеком, возродившим 
Вахтанговский театр. Пол-
ный стаж ее работы в теа-
тре превышает 75 лет. 
И она провела их на сцене! 
Концерт-посвящение был 
пронизан искренней любо-
вью к актрисе и цитатами 
из ее удивительной книги 
«Люблю. Юля». Л. Максако-
ва, Л. Вележева, И. Купчен-
ко, Е. Князев, М. Аронова, 
А. Олешко, М. Есипенко, 
Е. Крегжде и «молодая 
кровь» великого театра за-
ставили ползала плакать — 
от восхи щения, призна-
тельности и любви.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО 
ДЕПАРТАМЕНТА НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ 
СВЯЗЕЙ

В честь 11-й годовщины вос-
соединения Севастополя 
и Крыма мы организуем 
в столице мероприятия, по-
зволяющие людям окунуть-
ся в то сложное время, когда 
севастопольцы и крымчане 
принимали решение на ре-
ферендуме. Мы видим по фо-
тографиям, какие перемены 
происходят в Крыму и Сева-
стополе... Хотим сделать все 
для того, чтобы как можно 
больше жителей нашей 
страны посещали Крымский 
полуостров не только летом, 
но и в течение всего года.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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С тех пор, как 
в 2023 году вы-
шел биографиче-
ский триллер ре-
жиссера Кристо-

фера Нолана, рассказываю-
щий о создателе атомной 
бомбы Роберте Оппенгейме-
ре, подсознательно многие 
ожидали какой-то нашей «от-
веточки», такой или иной. Да 
и пора уже было поставить 
в этой истории «киноточку». 
Ведь вокруг создания атом-
ной бомбы в СССР легенд хо-
дило множество. Картина от-
правляет нас в 1942 год. Идет 
война, ситуация на фронте 
далека от оптимистичной, но 
ученым отдан приказ в крат-
чайшие сроки создать совет-
скую атомную бомбу. Развед-
ка же должна обеспечить луч-
шие умы всей необходимой 
информацией. Старт проекту 
дан незамедлительно. На ко-
ну не отдельные жизни, а са-
ма советская система — и это 
все понимают. Задача по-
ставлена сверхсложная: надо 
работать с опережением вре-
мени и предотвратить гряду-
щий ядерный шантаж быв-
ших союзников. 
Однако все мы — люди. И уче-
ные, даже гениальные, тоже. 
Смогут ли участники проекта 

совладать с личными страстя-
ми, чувствами и амбициями, 
включить холодный разум, 
объединить усилия для дости-
жения общей цели — безопас-
ности страны? 
Симптоматично и очень при-
ятно, что картину повезли на 
премьеру именно в Саров. Ве-
тераны атомной отрасли, со-
трудники Российского феде-
рального ядерного центра — 
настоящие герои науки. Уси-
лиями их предшественников 
и учителей создавалась эта 
грозная защита! На премьеру 
были приглашены представи-
тели местной администра-
ции, а также студенты МГУ 
и МИФИ. 
Саров — закрытое админи-
стративное образование, то 

самое место, где была разра-
ботана первая советская 
атомная бомба. Как только ни 
называли этот сверхсекрет-
ный объект! На слуху у боль-
шинства, наверное, Арза-
мас-16. И сегодня этот чудо-
город, теперь носящий имя 
Саров, остается важнейшим 
научным центром России: тут 
находится Российский феде-
ральный ядерный центр — 
Всероссийский научно-иссле-
довательский институт экспе-
риментальной физики, в ко-
тором работают талантливые 
ученые, усилиями которых 
развивается российская наука 
и крепнет обороноспособ-
ность страны. 
На премьере саровчан при-
ветствовали Алексей Гуськов, 

актеры Юрий Чурсин, Илья 
Малаков и другие. 
Главной в сериале стала тема 
самоотверженности людей, 
способных пожертвовать 
всем, в том числе жизнью, 
ради исполнения приказа — 
создания грозного оружия 
и средства защиты одновре-
менно. Над проектом рабо-
тают очень разные люди, 
профессионалы с разными 
судьбами и взглядами на 
жизнь, объединившиеся ра-
ди общей главной цели. Мощ-
ные образы ученых, развед-
чиков, всех, кто имел отно-
шение к этому фантастиче-
скому проекту, человеческая 
«подкладка» многих ситуа-
ций, личное и общественное, 
что перекрещиваются в судь-

бах этих людей, — проект 
«Атом» получился интерес-
нейшим, захватывающим 
и интригующим. 
Игоря Курчатова в проекте 
сыграл Юрий Чурсин. На пре-
зентации он говорил, что, ра-
ботая над образом Игоря Ва-
сильевича, он стремился по-
казать его не только как выда-
ющегося ученого, но 
и подчеркнуть его яркие лич-
ные качества. 
В многосерийном фильме 
«Атом» режиссера Нурбека 
Эгена вам встретится много 
известных фамилий. Проект 
создан кинокомпанией «Пе-
ревал» при поддержке АНО 
«ИРИ» и Фонда «АТОМ». Теле-
премьера пройдет в эфире те-
леканала «Россия». 

Наш ответ «Оппенгеймеру». 
Рождение советского атома
Премьерный по-
каз многосерий-
ного фильма 
«Атом» прошел 
не в пафосном 
столичном кино-
театре, а в атом-
граде Сарове. 
Так было подчер-
кнуто безмерное 
уважение к работ-
никам атомной 
отрасли, став-
шим первыми 
зрителями. 

Кадр из многосерийной исторической драмы режиссера Нурбека Эгена «Атом». История создания атомной бомбы в СССР. Актер Илья Малаков исполнил роль 
советского физика Григория Фролова

Событие

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР
И ИСПОЛНИТЕЛЬ РОЛИ ВСЕВОЛОДА 
ЗАМЯТИНА

История создания советской 
атомной бомбы — это не тема, 
а материал. Важная страница 
в истории страны, когда ценой 
огромных усилий был создан 
ядерный щит, позволивший 
защитить страну от ядерного 
шантажа. Страна создавала 
атомную бомбу не для того, 
чтобы напасть на кого-то, 
а для того, чтобы защититься 
от планов уничтожения СССР, 
которые наши бывшие союз-
ники по антигитлеровской 
коалиции вынашивали 
с 1945 года. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Четвертый сезон остросюжетного хита телеканала НТВ «Первый отдел» прошел с рекордными показателями. На данный момент он стал лучшим сериалом последних 
четырех лет в аудитории 18+ на всем российском телевидении. Честно говоря, и подумать было нельзя, что он так нахально попытается затмить «Невского». И вот 
новость для поклонников этого телепродукта: в Северной столице идут съемки пятого сезона «Первого отдела»! Об остальных теленовостях — на нашей странице. 

Аврора научит жить правильно, 
делясь полезными советами
Известная телеведущая Ав-
рора теперь по воскресеньям 
появляется на телеканале 
ТВЦ в 10:55: она стала лицом 
проекта со скромным и мно-
гообещающим названием 
«Полезная программа». 

Честно говоря, идея проекта 
новизной не блещет: контент 
адресован тем, кто «любит 
уют в доме, заботится о семье, 
бережет здоровье и ценит 
свое время», как было заявле-
но в анонсе. Было также обе-
щано, что Аврора собирается 
делиться «маленькими хитро-
стями», отчего сразу хочется 
ныть и требовать хитростей 
больших (шутка). В общем, 
теперь за советами, как 
жить, — айда на ТВЦ. Чуть не 
написала «за лайфхаками», но 
вовремя взяла себя в руки. 
В преддверии принятия зако-
на о языке забудем, надеюсь, 
это слово. 
...По словам телеведущей, 
в программе разговор будет 
идти исключительно о том, 
что волнует современную 
женщину. Посыл не очень, 
прямо говоря: современных 
женщин волнуют очень раз-
ные вещи. Но есть оговороч-
ка-деталь: 
— Этот проект для женщин, 
которые живут в мегаполисе, 
ведут активный образ жизни, 
работают, у которых есть се-
мья и друзья. Такие женщины 
не хотят ни от чего отказы-
ваться, наоборот, стремятся 
быть успешными в карьере, 
работать на любимой работе 
и гореть своим делом, они ин-
тересуются всем: премьерами 
в кино и театре, выставками, 
занимаются спортом и стре-
мятся держать себя в тону-
се, хотят выглядеть на все 
100 процентов, поэтому поль-
зуются всеми благами совре-
менной косметологии и про-
грессом в бьюти-сфере. Такие 

женщины с удовольствием 
посвящают себя мужу и де-
тям, но также с радостью ис-
кренне общаются вне семьи 
со своими друзьями и колле-
гами.
Иногда, читая подобные пред-
ставления, наверное, хоро-
ших, по идее, программ, ощу-
щаю тоску. Ну, как-то незавле-
кательно. Все и обо всем. 
Правда, Аврора — женщина 
обстоятельная и обаятельная, 
на то и расчет. Останется 
лишь просмотреть пару-трой-
ку выпусков: а что это за «бью-
ти-советы», которыми соби-
раются перевернуть наш мир, 
как будет подаваться тема 
женского здоровья и не сду-
ются ли все эти полезности, 
как уже не раз бывало? Нет-
нет, программе мы желаем 
только долгих лет! Просто 
много грустных параллелей... 
Что касается бытового блока 
программы, то тут неясных 
опасений меньше. «Решения 

по хозяйству» могут на фоне 
солидных цен очень «зайти» 
телезрителю, поскольку ин-
тернет пестрит липовыми от-
зывами и объективную оцен-
ку товаров в нем узнать все 
сложнее. Спасают разве что 
«отзовики», да и то не всегда. 
Обещано также, что большин-
ство советов приглашенных 
экспертов телеведущая опро-
бует сама. Причем прямо тут 
же, в студии. Сознавшись, что 
она не очень хозяйственная 
дама, теледива заинтригова-
ла: оказывается, в одном из 
первых же выпусков нам рас-
скажут, как избавиться от пят-
на, которое ты поставил на 
одежду в гостях или в рестора-
не, если нет возможности сра-
зу его застирать. Скептики, 
закричавшие «засыпать его 
солью», вынужденно «умы-
лись»: дождемся раскрытия 
тайны. А еще было обещано, 
что программа научит делать 
свечи своими руками и пока-
жет, как старый чемодан пре-
вратить в винтажный столик. 
В этот момент я почему-то об-
радовалась, что старого чемо-
дана у меня уже нет. Навер-
ное, впрочем, напрасно... 
От себя лично Аврора обеща-
ет зрителям опробованные ей 
бьюти-советы: массаж лица 
против отеков, а также «ком-
плекс упражнений от возраст-
ной холки и сгорбленных 
плеч».
Найдется в программе место 
и для советов по саду-огороду. 
За этот раздел программы от-
вечает дизайнер и декоратор 
Яна Савина. Она расскажет, 
как сделать свой сад и огород 
красивыми и добиться серьез-
ных урожаев. Кстати, весна-то 
и правда пришла. И советы со-
ветами, но не забудьте вспом-
нить, какие пора покупать се-
мена и что вы еще не посади-
ли на рассаду. Вот это совет, 
согласитесь! 

Она похожа на... 
себя! 
Российская фигуристка 
Евгения Медведева сы-
грает саму себя в новом 
ситкоме ТНТ «Универ. 
Молодые» — продол-
жении легендарной 
франшизы, где речь 
пойдет о новом поколе-
нии студентов, которые 
заселяются в знамени-
тое общежитие МВГУ.
■
Пятый дает старт
Начались съемки чет-
вертого сезона детекти-
ва «Стражи Отчизны».
В главных ролях — 
Сергей Воробьев, Яков 
Шамшин, Дарья Седой-
кина, Петр Журавлев, 
Геннадий Казачков 
и Антон Наумов. Проек-
том занимается Пятый 
канал. 
■
«Ящик» не сдается 
По данным опроса од-
ной из «тарелок» (спут-
никового ТВ), лидером 
среди устройств для 
просмотра контента 
в регионах является те-
левизор. Телешоу на нем 
смотрят 96 процентов, 
кино и сериалы — 92, 
новости — 80. Оставшу-
юся часть делят смарт-
фон, ноутбук и компью-
тер.
■
Порябит недолго
До середины марта по-
мехи на телеэкранах мо-
гут появляться в любой 
точке России. Причи-
на — солнечная интер-
ференция. Но если при-
емная антенна точно на-
правлена на ретрансля-
тор, на котором 
организованы резерв-
ные каналы доставки 
сигнала, шансы помех 
незначительны.

Сердцеед Казанова слегка погрустнел, 
или Почему женщины все прощают

На Первом канале прозвенел 
громко и, в общем, позитив-
но, второй сезон «Казано-
вы». Увы, расплата за мо-
шенничество неминуема, 
и если в первом сезоне, по-
сле последней серии, было 
как-то на удивление светло 
и солнечно на душе, те-
перь — увы, присутствует 
нотка грусти. Но сериал — 
роскошный. 

Печально, но история афери-
ста Юрия Ладжуна, прототипа 
Игоря Апрельцева из сериала 
«Казанова», была совсем не-
веселой. Обаятельный кра-
савчик по кличке Ален Делон 
орудовал в начале 1960-х го-
дов. Женщины млели от него. 
Как и герой сериала, он менял 
образы, выдавал себя то за 
ученого, то за капитана даль-
него плавания, то еще бог 
весть за кого. Влюблявшихся 

в него дам он обольщал, а по-
том обворовывал, но в итоге 
был задержан. Поразительно, 
но женщины готовы были 
простить Ладжуну обман, 
ведь хотя бы на какое-то вре-
мя, но он дарил им счастье 
и любовь. Правда, закон су-
ров, просьбы и мольбы не слы-
шит, и прототип Апрельцева 
был расстрелян в 1975 году... 
Удивительно атмосферный 
и стильный сериал. Предчув-
ствие грядущей Олимпиа-
ды-80 — в каждом кадре. 
14 перевоплощений Антона 
Хабарова — чудо чудесное, 
иногда очень смешное. Его 
личная драма — потеря на-
дежды на совместную жизнь 
с женщиной, которую он ре-
ально полюбил, омрачает его 
жизнь настолько, что он ре-
шает, как и недосягаемая По-
лина, начать все с чистого ли-
ста. Но получится ли это, если 

буквально на пятки наступает 
решившему встать на путь ис-
правления Казанове потеряв-
ший надежду на счастье с той 
же Полиной опер Шмаков? 
Безусловно, «Казанова» — по-
вод для анализа. Ведь обая-
тельный мерзавец вызывает 
симпатию и у телезритель-
ниц. Но ведь он... мошенник! 
Сердцеед! Вор! Но, увы, ниче-
го с женской душой не сде-
лать, все она простит, любые 
раны — за любовь... 
Для воссоздания атмосферы 
1980-х команде режиссера 
Сергея Комарова пришлось 
попотеть, разыскивая под-
ходящие места для съемок. 
Но подобралось все велико-
лепно. Съемки проходили 
в Санкт-Петербурге, Выборге, 
Москве и Абхазии. 

Самые внимательные теле-
зрители могут узнать в карти-
не Минералогический музей 
им. А. Е. Ферсмана, Институт 
биохимии, отель «Советский» 
(легендарная гостиница «Со-
ветская» на Ленинградском 
проспекте в столице) , КЦ «Зе-
леноград» и Парк Горького. 
Сцены на вокзале, в поезде 
и самолете были сняты в кино-
парке Москино в Юрове, а фи-
нальный блок съемок прошел 
в Абхазии. Искрометного Ха-
барова оттеняют фантастиче-
ски подобранные актрисы: 
Анна Банщикова, Ольга Лап-
шина, Маша Смольникова, 
Женя Дмитриева, Наталья Ро-
гожкина, Тина Стойилкович. 
Каждая из них рассказывает 
свою историю, яркую и в чем-
то непременно трагическую. 

Кадр из сериала «Казанова»: исполнитель главной роли Антон Хабаров и его партнерша 
по съемкам Тина Стойилкович

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

Историю потребительско-
го контента на телевиде-
нии можно, наверное, на-
чинать с программы «Мо-
сква: Инструкция по при-
менению», которая 
выходила в эфир на кана-
ле ТНТ в 2003–2008 годах. 
Ведущим программы был 
Владимир Тишко. Он по-
лучил известность и бла-
годаря известному ре-
кламному ролику про сти-
ральный порошок («Тогда 
мы идем к вам!»). Но имен-
но благодаря программе 
«Москва: Инструкция 
по применению» Влади-
мир Тишко приобрел 
устойчивую популярность 
среди телезрителей.

КСТАТИ

НАТАЛИЯ КЛИБАНОВА
ПРОДЮСЕР ПРОЕКТА, ГЛАВНЫЙ 
ПРОДЮСЕР АМЕДИА ПРОДАКШН

Сценарий Дмитрия Новосело-
ва очень кинематографичен. 
Молодость автора как раз 
проходила в 1980-х, и боль-
шинство историй про то, как 
торговали пластинками 
и джинсами, как появился де-
ликатес вроде сырокопченой 
колбасы, он знает не пона-
слышке. Нас ждет яркий и за-
крученный сюжет с неожидан-
ными поворотами. И, конечно, 
новые женские образы в ис-
полнении прекрасных актрис. 
А искусные перевоплощения 
Казановы и его способы со-
блазнения не оставят равно-
душными как женщин, так 
и мужчин. «Я даю им то, о чем 
они мечтают» — так говорит 
Казанова, и поэтому каждую 
свою жертву он оставляет 
счастливой. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НОВОСТИ

Увидеть тех, 
кто был до нас

В Москве завершились съемки мас-
штабной многосерийной историче-
ской драмы «Князь Андрей». За режис-
серским пультом стоял Давид Ткебуча-
ва, в проекте участвовали «Москино» 
при Институте развития интернета 
и правительство Москвы. Сериал мож-
но будет посмотреть в онлайн-киноте-
атре «Кинопоиск» и на медиаплатфор-
ме «Смотрим», телепремьера драмы 

состоится на телеканале «Россия». В проекте идет речь 
о периоде жесткой княжеской междоусобицы в XII веке. 
Андрей Боголюбский, вернувшийся из Византии, мечтает 
княжить на родной Суздальской земле и постепенно пре-
вращать ее в образцовое княжество. Поначалу все полу-
чается, княжество начинает в прямом смысле слова за-
страиваться — возникают целые города. Но, став самым 
могущественным правителем Руси, князь Андрей нажива-
ет столь же могущественных врагов, которые сплетают 
вокруг него паутину предательства, заговоров и интриг. 
Таков, если вкратце, синопсис 
проекта. Как сказал мой знако-
мый историк, прочитав его, «это 
акварелька» — в том смысле, что 
все написано красиво, но рас-
плывчато. И я прямо представи-
ла, как он начнет смотреть сери-
ал с лупой и выискивать в нем 
недочеты и неточности, потому 
что в целом ментальность наша 
такова, что почти все сделанное 
нами, по крайней мере в кино, 
мы априорно подвергаем остра-
кизму. 
Тренд на исторические сериалы 
очевиден и устойчив. Их снима-
ют едва ли не все телеканалы, 
и раз от раза масштабность съе-
мок поражает все больше. «Ер-
мак» (кстати, уже почти позабы-
тый, что несправедливо), «Екате-
рина», «Раскол», «Годунов» и «Со-
фия», «Великая» и «Кровавая 
барыня», «Дружина», «Грозный», «Золотая Орда» и «Со-
бор» — господи, все проекты уже и не упомнишь, и после 
выхода каждого раздается недовольное брюзжание. 
А мне кажется, надо радоваться. Даже если там и есть не-
кие исторические неточности, которых вообще-то не 
может не быть по определению, все равно — радоваться. 
Да, как-то жутковато признавать, что мы дожили до из-
учения истории по сериалам, но ей-богу, это лучше, чем 
вовсе ничего. Очень надеюсь, что новые учебники зала-
тают дыры в общем представлении о российской исто-
рии у молодого поколения, но что делать остальным, не 
имевшим счастья по ним учиться? На самом деле я пока 
эти издания не видела и не могу судить, насколько они 
хороши, зато видела учебник из предыдущих, и это — 
кошмар. 
На самом деле тяга к историческому контексту отражает, 
как мне кажется, возросшую потребность в самоопреде-
лении себя как нации. Желание не просто узнать, а уви-
деть тех, кто был до нас, пусть даже это будет образ услов-
ный, объяснимо — в конце концов, мы живем в век, воз-
несший визуальное восприятие на пьедестал. Есть там 
ошибки или нет, в этих сериалах, — не так важно: зрителя 
думающего они подтолкнут к тому, чтобы обратиться 
к серьезной истории, а недумающему и так будет хорошо. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»П
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Сегодня точку в номере ставит студентка ВГИКа, художник-мультипликатор Зося Буланова. Она посетила установленный возле спортивного комплекса 
«Искра» арт-объект «Саша, Родина с тобой!». Таймер в виде шайбы с обратным отсчетом голов выражает поддержку выступающего за клуб Национальной 
хоккейной лиги «Вашингтон Кэпиталз» россиянина Александра Овечкина. В ближайшее время он может побить рекорд канадца Уэйна Гретцки по забитым 
в регулярных чемпионатах голам — канадец забросил 894 шайбы, у российского хоккеиста — 887 шайб.
— За своих болеем обязательно! — объяснила студентка Зося Буланова.
Сам же Овечкин ранее заявил, что думает вернуться в «Динамо» (Москва), когда закончится его контракт с Вашингтоном. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

Точка

Счастье заключено 
внутри каждого

У счастья есть свой день в календа-
ре — 20 марта. Но само счастье — на-
столько умозрительная и эфирная ка-
тегория, что у психологов даже нет его 
определения. Одних только психоло-
гических защит, включая сублимацию 
с идентификацией, девять штук, а сча-
стья порой нет. Грустно.
А как понять, что ты счастлив? Как-
как... Да вот солнце светит, дождик мо-

росит, снегом всю округу завалило, а я молода и прекрас-
на, и настроение у меня отличное, и сил столько, что сей-
час пойду и сдвину вашу земную ось без точки опоры. 
Так-так, пожмут плечами психологи, ресурсное состоя-
ние, дофаминовый шторм, влюбилась, что ли? Ну ничего, 
скоро розовые стекла повылетают и будешь ты ходить 
усталая, унылая... Ладно, счастливые люди — не конек 
психологов, вспомним лучше 
о счастье из советских песен 
и кино. Вот как у Высоцкого кра-
сиво: «Весь мир на ладони, 
я счастлив и нем». Или в фильме 
«Доживем до понедельника» ду-
шевно: «Счастье — это когда те-
бя понимают». Вспоминаются 
и откровенно камерные форму-
лировки: «Женское счастье, был 
бы милый рядом, ну а больше 
ничего не на-а-адо-о-о!» Такие 
вот нам предлагались гендерные 
полюса счастья — мужское, на 
вершине Джомолунгмы, и жен-
ское — как весталка, у очага. 
Бытовало и более универсаль-
ное, немного производственное: 
«Счастье — это когда с радостью 
уходишь на работу и с радостью 
возвращаешься домой». Совпа-
дает, между прочим, с формули-
ровкой «гонимого миром стран-
ника» Михаила Юрьевича Лермонтова, вложенной в уста 
одного из героев поэмы «Хаджи Абрек»: «Поверь мне — 
счастье только там, где любят нас, где верят нам!..»
Интересно, что сегодняшняя более-менее общепринятая 
концепция благополучия монтируется с философией 
«мрачных» экзистенциалистов — признававшие абсурд-
ность мира и прочие бессмысленности мирских дерзно-
вений, они все же считали, что счастье исходит изнутри, 
а не от внешних обстоятельств. Настоящее счастье дости-
гается через реализацию личных целей и ценностей, а не 
через материальные блага или общественное признание, 
считали они...
Недавний соцопрос позволил сделать вывод, что москви-
чам вообще немного нужно для счастья: 78 процентов 
чувствуют себя счастливыми, когда им удается урвать на 
распродаже одежду в пределах 3–5 тысяч рублей. Вот так 
просто, мудро, по-тургеневски. «Счастье — как здоровье: 
когда его не замечаешь, значит, оно есть», — написал 
классик в романе «Ася». И не надо нам Лазурного Берега, 
славы, капиталов и благосклонности всяких там мировых 
прим, как вроде не любившей нашего Ивана Сергеевича 
Полины Виардо.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Соколиная охота остается
частью культурного наследия
Сегодня во Всероссийском 
музее декоративного искус-
ства открывается выставка 
«Московский сокольничий». 
Она посвящена неотъемле-
мой части национального 
культурного наследия Рос-
сии — охоте. Накануне кор-
респондент «ВМ» посетила 
выставку.

Экспозиция располагается 
в десяти залах музея и включа-
ет 12 разделов, рассказываю-
щих о многовековых традици-
ях русской охоты, уникальной 
природе России, богатстве ее 
растительного и животного 
мира, а также о влиянии, кото-
рое оказала охота на искус-
ство, литературу и даже по-
литику. 
— Выставка объединяет сразу 
несколько задач. Мы сохраня-
ем и популяризируем наши 
народные промыслы. Еще мы 
хотим показать природу Рос-
сии, раскрываем тему приро-
ды через произведения наших 
мастеров и художников, — 

рассказала «ВМ» руководи-
тель проекта «Московский со-
кольничий» Наталья Сыро-
вацкая. — Также на выставке 
можно подробнее узнать о вы-
мирающих видах охоты, на-
пример о соколиной и псовой. 
Кстати, роль охоты именно 
как способа добычи пропита-
ния несколько ушла на второй 
план в XVIII веке: тогда ею 
очень увлекались цари имен-
но как хобби. Однако все рав-
но полученные трофеи они 
отдавали жителям ближай-
ших деревень.
Кроме того, на выставке мож-
но познакомиться с тематиче-
ской литературой, а также 
с произведениями русских 
классиков, в которых охота 
нашла глубокое и многосто-
роннее выражение. 
Выставка проводится при под-
держке Министерства культу-
ры Российской Федерации. 
Экспозицию можно посетить 
до 10 апреля 2025 года. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Спорт
Пробное занятие тескао

 Улица 1905 года
Ул. Литвина-Седого, 3а
Спортивный клуб «Тескао»
19 марта, 8:00, бесплатно
Участники занятия узнают 
о многогранном воинском ис-
кусстве, пришедшем из Тибета.

Фестиваль
Московский 
детский фестиваль 
национальных культур 
«Мой дом — Москва»

 Воробьевы горы
Ул. Косыгина, 17, корп. 7

Дворец пионеров
19 марта, 15:00, бесплатно
Для посетителей подготови-
ли выступления вокалистов, 
танцоров и музыкантов, которые 
продемонстрируют богатство 
культуры народов Москвы.

Концерт
Сквозь эпохи

 Таганская
Ул. Николоямская, 1
Библиотека иностранной 
литературы
19 марта, 16:30, бесплатно,
Концерт саксофонной музыки 
в сопровождении камерного 
оркестра.

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
АФИША

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

В России могут создать механизм, который позволит 
изымать у банков сверхприбыль для борьбы с бедно-
стью. С инициативой выступил депутат Госдумы Леонид 
Слуцкий. По его словам, в 2024 году банки получили чи-
стую прибыль в размере более 3 триллионов рублей.

Вопрос дня
«Лишние» деньги 
банков предложили 
раздать бедным. 
И как вам?

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО 
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Если инициатива будет реа-
лизована через уточнение со-
циальной ответственности 
банков, то это позитивно ска-
жется на нашей экономике. 
Например, если это будет сде-
лано через благотворитель-
ность или через долгосрочные 
социальные инвестиции под-
держки спорта или образова-
ния. На данный момент прак-
тически каждый бизнес стара-
ется реализовать свою соци-
альную ответственность — от 
металлургов до банков. Таким 
образом, в социальную ответ-
ственность входят и экологи-
ческие проекты, и благотво-
рительность, и социальные 
инициативы как для сотруд-
ников, так и в интересах реги-
она присутствия, от этих ини-
циатив общество остается 
в выигрыше.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ 

Инициатива крайне неодно-
значная. С одной стороны, 
есть явный плюс — появится 
возможность создать что-то 
наподобие царских мецена-
тов. В домах этих людей бед-

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ные могли получить деньги 
безвозвратно, развивать ис-
кусство и многое другое. 
А с другой стороны, банки мо-
гут столкнуться с проблемой 
отсутствия средств на финан-
совую поддержку сотрудни-
ков, обновление оборудова-
ния и многое другое. 

ЕЛЕНА МОГИЛЕВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

Я отрицательно отношусь 
к данной инициативе. В пер-
вую очередь каждый бизнес 
нацелен на то, чтобы повы-
сить собственное экономиче-
ское состояние. А введение 
своеобразного механизма, 
который будет собирать день-
ги с каждого банка, может 
сильно навредить всей сфере. 
Да, у нашей страны есть опре-
деленные проблемы с уров-
нем бедности. Однако банки 
не должны нести за это ответ-
ственность. Как мы видим, 
эту бизнес-среду и так ча-
стенько «укачивает». В связи 
с крайне нестабильной обще-
мировой политической обста-
новкой добавление новых мер 
только ухудшит ситуацию 
в секторе, а также благососто-
яние граждан.

Сегодня свой 75-й день рож-
дения отмечает советская 
и российская народная 
и эстрадная певица Надежда 
Бабкина (на фото). «ВМ» уз-
нала, как она проведет 
праздник.

В честь своего дня рождения 
19 марта Надежда Георгиевна 
представит яркую и красоч-
ную программу «Юбилей, ко-
торый пошел не так» в поста-
новке режиссера Дмитрия 
Петруня и главного режиссе-
ра театра «Русская песня» 
Максима Лахно.
— День рождения принято от-
мечать в компании самых 
близких людей, — рассказы-
вает «ВМ» Надежда Бабки-
на. — А для любого артиста 
самые близкие люди — это 
зрители. Поэтому каждый год 
19 марта я выхожу на сцену те-
атра «Русская песня», чтобы 
разделить со зрителями свой 
личный праздник. А сегодня 
вместе попоем, потанцуем, 
порадуемся жизни и весне.
Зрители увидят необычное 
шоу, в котором объединены 
элементы концерта, спекта-
кля, капустника и творческо-
го вечера. Перед ними развер-
нется правдивая история жиз-

ни и головокружительной ка-
рьеры народной артистки — со 
всеми взлетами и падениями. 
Сюжет расскажет, как девуш-

ка из деревни с Поволжья 
Надя Бабкина покорила сто-
лицу, а с ней — всю страну, 
создав свой ансамбль, а потом 
и собственный театр «Русская 
песня». С его коллективом ар-
тистка также отпразднует 
свой юбилей, так как считает 
его семьей.
Народный жанр по сей день 
вдохновляет Надежду Бабки-
ну на творчество и создание 
новых проектов. По ее сло-
вам, он напоминает, чей зем-
ли мы уроженцы и кто наши 
предки. За созданное ими 
культурное наследие нельзя 
не испытывать гордость.
— Я столько раз слышала, что 
народное творчество «не фор-
мат», — делится народная ар-
тистка России. — Всегда в та-
ких случаях хочется спросить, 
а в каком «формате» мы сегод-
ня живем. В агрессии, лжи 
и зависти. А наше творче-
ство — чистое, мудрое, гово-
рящее о добре и справедливо-
сти искусство. Так что и буду-
щее у народного жанра, ко-
нечно же, есть. Я могу 
придумать любое творческое 
решение, при этом оставляя 
неизменными идею и содер-
жание песни. Таким образом 
любая народная композиция 
приобретает современное 
звучание и становится понят-
ной каждому. 

Из значимых событий и до-
стижений в карьере Надежда 
Бабкина вспомнила Всерос-
сийский конкурс народной 
песни в Ленинграде. Соперни-
ки были сильные, а момент 
оглашения результатов захва-
тывал дыхание.
— В капелле народа видимо-
невидимо, яблоку негде 
упасть, — рассказывает На-
дежда Георгиевна. — Выходит 
представитель Министерства 
культуры и объявляет призо-
вые места. Третье — ансамбль 
«Карагод». Второе — коллек-
тив Дмитрия Покровского». 
И вдруг! Все замерли... «Пер-
вое место — «Русская песня»!» 
Гробовое молчание, ни еди-
ного хлопка. Тогда я впервые 
столкнулась с пугающе вязкой 
завистью. Обернувшись к дев-
чонкам, я громко произнесла: 
«Мы молодцы. Ура!» Мой со-
вет молодому поколению — 
мечтайте. А задумав мечту, 
живите по принципу «вижу 
цель — не вижу препятствий».
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПОЗДРАВЛЯЕТ НАДЕЖДУ 
ГЕОРГИЕВНУ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ 
И ЖЕЛАЕТ КРЕПКОГО ЗДОРОВЬЯ, 
ДОЛГИХ ЛЕТ ЖИЗНИ, 
НЕИССЯКАЕМОГО ТВОРЧЕСКОГО 
ВДОХНОВЕНИЯ 

Мудрое, чистое творчество: народная 
артистка отмечает юбилей
Юбилей

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

Досье
Надежда Георгиевна 
Бабкина родилась 
19 марта 1950 года в Ах-
тубинске Астраханской 
области. Пела с раннего 
детства. В 1967 году 
победила на Всероссий-
ском конкурсе молоде-
жи в жанре русской на-
родной песни.
В 1971 году окончила 
Астраханское музы-
кальное училище, а че-
рез три года сформиро-
вала вокальный ан-
самбль «Русская песня».


